
В Подмосковье по беспределу 
ликвидируют наукограды 
Пущино и Протвино

ВРоссии всего 14 наукоградов. Подмос-
ковный Протвино (основан в 1960 г.) счи-
тается ведущим центром физики

высоких энергий, его сосед – Пущино (основан
в 1956 г.) – ключевой центр биологии, физиоло-
гии, физхимии и биофизики. Это то лучшее из
советского научного наследия, что огромным
усилием энтузиастов – учёных, простых граж-
дан-патриотов удавалось сохранить. В резуль-
тате реформы РАН 2013 г. Академия наук
потеряла прямое управление всеми своими на-
учными институтами, но научные связи пол-
ностью разорвать не удалось. И вот теперь в
дело вмешался большой бизнес и, судя по
всему, большой криминал… И начал реализо-
вываться огромный распильный проект по соз-
данию Большого Серпухова, в рамках которого
Пущино и Протвино должны войти в единый го-
родской округ. Это означает юридическую (и
вскоре – фактическую) ликвидацию двух науко-
градов. Методы реализация проекта демон-
стрируют, насколько глубоко у нас прогнило
госуправление. Несмотря на массовый аргу-
ментированный и правовой протест, власти
Подмосковья показали полное презрение к за-
конам, к позиции подавляющего большинства
жителей и учёных наукоградов. Буквально сло-
мали всех через колено, плюнули в лицо на-
роду, показав, что судьбы людей и городов для
них ничего не значат. В очередной раз всё было
решено заранее – в кулуарах между «уважае-
мыми» людьми. Сейчас для противников уни-
чтожения наукоградов наступил период судов,
оспаривания решения депутатов Мособлдумы.
Мы считаем важным рассказать о ключевых мо-
ментах этого беспредела.

Слухи об объедине нии наукоградов Пущино
и Протвино с подмосковным Серпуховом ходят
уже давно, но на реальные шаги инициаторы
проекта пошли только несколько месяцев назад.
К осени 2022 г. в интернет-пространство стали
вбрасываться отдельные документы о грядущем
преобразовании. В одном из них, якобы отправ-
ленном в АП, говорилось о создании в Серпухове
аналога Силиконовой долины, в другом – о про-
екте наукограда Большой Серпухов – на 40 ли-
стах были в крайне общих чертах представлены
перспективы развития, которые совсем не по-
нравились жителям Пущино и Протвино.

Все особо охраняемые природные террито-
рии Пущино (ООПТ «Участок Карстовый», ООПТ
«Участок Степной», ООПТ «Пущинская усадьба»)
по этому плану должны пойти под коттеджное
строительство. Это означает, что охранные ста-
тусы будут сняты регионом и на месте уникаль-
ных природных зон, составляющих гордость
жителей Пущино, застучат молотки и заработают
экскаваторы, будет закрыт доступ к берегу Оки. 

Ключевой вопрос – кому всё это выгодно?
Одна из сторон, имеющих интересы на юге
Подмосковья – президент НИЦ им. Курчатова
Михаил Ковальчук. В Протвино реализуется
грандиозный проект Ковальчука стоимостью 140

млрд рублей – по созданию не имеющего анало-
гов в мире синхротрона «Сила». Он разрабаты-
вается на базе протвинского Института физики
высоких энергий имени Логунова, входящего в
состав Курчатовского института. Из федераль-
ного бюджета запланировано выделить средства
ещё и на строительство экспериментальных
станций, лабораторий, ускорительно-накопи-
тельного комплекса, лазера на свободных элек-
тронах, центра обработки данных, а также на
возведение комплекса зданий и сооружений для
размещения персонала и оборудования. Но сле-
дует отметить, что прямой заинтересованности
НИЦ им. Курчатова в слиянии Протвино с Серпу-
ховом не просматривается – его проект и так не-
плохо развивается.

Со второй стороной всё куда интереснее –
это президент Международной ассоциации
бокса и генсек Федерации бокса России Умар
Кремлёв. В ноябре 2022 г., сразу после предло-
жения властей Подмосковья в АП по объедине-
нию городов, было учреждено АО «Большой
Серпухов» с уставным капиталом в 10 тыс. руб-
лей и единственным учредителем – Кремлё-
вым.  Этого персонажа, дважды судимого за
насильственные преступления и менявшего
фамилию, местные открыто называют «новым
королём» Серпухова, которому муниципальный
округ отдан «на кормление».

Кремлёв часто мелькает в телевизионных
кадрах с Владимиром Путиным, его считают
близким руководству ФСО. У Умарова широчай-
шие бизнес-интересы во всех сферах – от ком-
мерческой недвижимости до медиаресурсов.
Его считают монополистом на рынке лотерей и
букмекерских контор. Его НКО «Мобильная
карта» была создана по распоряжению прези-
дента России, за счёт комиссий с игорного биз-
неса в 2021 г. она собрала 7 млрд рублей, а в
2022 году планировалось получить прибыль в 18
млрд. Контора «Фонбет», между прочим, не-
давно перенесла свой главный офис в Серпухов
– и это только начало.

В 2019 г. члены боксёрского сообщества
России написали открытое письмо генералу
ФСО Алексею Рубежному, где открыто «подо-
зревали Кремлёва во взяточничестве, неиспол-
нении финансовых обязательств, рейдерском
захвате собственности…». Но ответом им было
молчание – видимо, со связями у Кремлёва
действительно всё в порядке.

У боксёров не получилось, и теперь борьбу
против вероятного рейдерства продолжили
учёные, гражданские активисты, а также муни-
ципальные депутаты не от «Единой России»
(главной функцией единороссов с самого на-
чало было без шума и пыли узаконить погло-
щение наукоградов). Активные граждане
обратили внимание, что власти и депутаты
Подмосковья не предоставляют никаких доку-
ментов, обосновывающих объединение. Ответ
у чиновников предельно абстрактный: якобы
этого слияния требует административная ре-
форма. Что это за реформа, выгодна ли она
прежде всего живущим и работающим в нау-
коградах людям – непонятно. Естественно,
при такой непрозрачности местные жители,

среди которых больше 20% научные сотруд-
ники, высказались против объединения. Жи-
тели Протвино и Пущино требовали проведе-
ния референдумов по изменению статусов
наукоградов (как это прописано в их Уставах),
но власти никакие референдумы делать не со-
бирались. Не остановило их и открытое
письмо выдающихся учёных в РАН и в АП про-
тив объединения, равно как и массовые оди-
ночные пикеты. Более того, в середине января
двое молодых учёных из Протвино были за-
держаны полицией и попали в ОВД рядом с
метро «Китай-город» при попытке организо-
вать пикет у здания на Старой площади. 

Уже согласованный наверху проект слияния
начала активно выполнять зампредседателя
правительства Московской области Мария На-
горная, ранее курировавшая множество подоб-
ных поглощений: Шатура и Рошаль, Коломна и
Озёры, Серпухов и Серпуховский район, Красно-
армейск и Пушкино, Электрогорск и Павловский
Посад… Теперь известно, что в администрациях
Серпухова, Протвино и Пущино были в курсе на-
чавшихся телодвижений, как минимум, с конца
2021 года. Но жителям ничего не говорили –
чтобы всем спалось спокойнее. И только в де-
кабре 2022 г. дело завертелось…

Главной задачей манипуляторы считали ор-
ганизацию общественных слушаний – в том
виде и с таким решением, которое бы пол-
ностью устроило объединителей городских
округов. В результате в Пущино и Протвино
слушания прошли с вопиющими нарушениями
и подтасовкой народного выбора жителей и ра-
ботников науки. Они стали не просто фикцией,
а показали, что власти Подмосковья держат
своих граждан… простите, за парнокопытных.

Муниципальный депутат горсовета Пущино
Ирина Селезнёва рассказала об особенностях
беспредела:

«Во-первых, есть положение о таких слуша-
ниях, в котором говорится, что прежде всего
перед их объявлением жителям должны предо-
ставить для ознакомления документ-обоснова-
ние – тот, который будет обсуждаться и
слушаться. Его должны были опубликовать на
сайте, в газете, людей должны были уведо-
мить. Но такого документа нет до сих пор!  

Во-вторых, предложения о публичных слу-
шаниях вносил только председатель Совета де-
путатов города Пущино, хотя в нашем Уставе
указано, что таких инициаторов должно быть не
менее половины членов Совета. То есть
должны были стоять подписи восьми депута-
тов, но стояла только одна!

В-третьих, предложение о публичных слу-
шаниях вносили при наличии параллельного
предложения о проведении референдума. В
нашем Уставе записано, что он обязателен при
решении вопроса о преобразовании города.

Но несмотря на такие нарушения и наши по-
пытки предотвратить незаконно созванные
публичные слушания, они всё-таки состоялись.
Но каким образом? Оказывается, жители
должны были зарегистрироваться на них, не
поверите, 30 декабря! Это было объявлено во-
преки официальному сообщению в местной 

газете о том, что зарегистрироваться на слуша-
ния можно до 15.00 12 января 2023 года.  

В итоге из 94 мест в зале пущинской адми-
нистрации была занята едва ли треть. Боль-
шинство пришедших – это больше 100 человек
– отправили в рядом расположенную школу,
где они могли только смотреть телетрансляцию
публичных слушаний, которые проходили без
их участия. Люди могли разговаривать только с
экраном. Они пытались высказываться там, но
им и это было запрещено. Но большинство пу-
щинцев всё равно успели проголосовать в
школе против объединения наших городов с
Серпуховом.

В итоге в страшной спешке, без документа-
основания, без кворума местных жителей, без
протокола (!) решение о слиянии Пущино с
Серпуховом было такими «публичными слуша-
ниями» одобрено. В ту же ночь его принял и
Совет депутатов Пущино и переправил это ре-
шение Совету депутатов Серпухова, без опове-
щения собственно жителей».

В Протвино же совсем избавиться от народа,
учёных и инициативной группы противников объ-
единения не получилось. 12 января 2023 г. власти
Подмосковья привезли с собой и бюджетников
из Серпухова, которых выгнали из зала с кри-
ками «Позор!», также фактически были изгнаны
глава и председатель Совета депутатов  Про-
твино. Более трёх часов продолжался фарс в
тесном помещении, когда у граждан отключали
микрофон, позже выключили и свет в зале, пыта-
лись лишить слова заявившихся заранее высту-
пающих и т.д. Но собравшиеся на слушаниях всё
равно единогласно проголосовали против объ-
единения с Серпуховым. 

Казалось бы, что после общественного воз-
мущения, материалов в крупных СМИ, массовых
одиночных пикетов у органов муниципальной,
региональной и федеральной власти было ре-
шено немного тормознуть процесс. Областные
чиновники и депутаты организовали пару круг-
лых столов в Пущино и Протвино, пообщались с
гражданами. При этом ничего сами не предла-
гали, а всё пытались разузнать – что же не
устраивает граждан. Им нужно было время для
создания дымовой завесы и продавливания
этого решения. Но никто из них так и не нашёлся,
что ответить на простой вопрос – какая судьба
ждёт наукограды? В профильном ФЗ «О науко-
градах…» чётко сказано, что «наукоград – обра-
зование со статусом городского округа». А здесь
городские округа как раз ликвидируются, будет
единый ГО – Серпухов. То есть статус наукогра-
дов у Протвино и Пущино утрачивается де-юре.

После того как 26 января Мособлдума прого-
лосовала-таки за слияние, началась стадия
судов – прежде всего, о незаконности проведён-
ных публичных слушаний в Протвино и Пущино.
Но и с ней не всё чисто, что видно после первых
заседаний. Судьи наотрез отказывают в хода-
тайствах о приобщении к делам важных доку-
ментов. Например, справки из Росреестра,
доказывающей, что площадь городов в город-
ском округе Серпухов в 13 раз меньше, чем
общая площадь округа. Это противоречит статье
ФЗ №131-ФЗ от 06.10.2003 и означает, что, при-

нимая решения, депутаты даже не ознакоми-
лись с законом. Отказались суды приобщить к
делу и результаты прокурорской проверки.

Наиболее интересным было требование ад-
воката истца предоставить доказательства, под-
тверждающие утверждение ответчика о том, что
за объединение выступило 1274 жителя, а про-
тив – 74. Это утверждение содержится в За-
ключении о результатах Публичных слушаний в
г.о. Протвино, что, по мнению активистов, яв-
ляется фальсификацией. Вместо протокола слу-
шаний (который никто не вёл!) ответчики
предъявили некий «Журнал регистрации пред-
ложений и замечаний» с длинным списком ФИО
жителей Протвино. Но оказалось, что, во-пер-
вых, в этом списке всего около 100 фамилий, во-
вторых, совершенно непонятно, что это за
список и где подтверждение того, что эти жители
за объединение, а в-третьих, истец Александр
Павлович Шевчуков за пару минут ознакомления
с этим списком нашёл в нём несколько фамилий
жителей, которые против объединения.

При этом у истцов имеются списки жителей,
которые подписывались и под письмами проте-
ста к президенту, и под заявлениями на участие
в публичных слушаниях. И в этих списках тысячи
фамилий. Судебное разбирательство по этому
вопросу отложили, но шансов на успех, повто-
римся, маловато, по понятным причинам.

В заключении отметим, что судьба наукогра-
дов Пущино и Протвино имеет огромное значе-
ние для всей страны. Они создавались как точки
концентрации интеллектуальных и материально-
технических ресурсов в области современной
физико-химической биологии, биотехнологии,
радиоастрономии и физики. Пущинский научный
центр, к примеру, объединяет девять биологиче-
ских институтов и радиоастрономическую обсер-
ваторию ПРАО АКЦ ФИАН, биотехнологический
факультет МГУ и филиал Российского биотехно-
логического университета. 

Это настоящий плацдарм для технического
прорыва России. И его надо поддерживать,
вкладывать больше денег в наукограды. На-
много проще не создавать с нуля центр «Си-
риус» как отдельную федеральную территорию
с публичной властью и потом вливать в него
миллиарды, а вложить те же средства в уже
имеющиеся научные институты – и желаемый
эффект будет намного быстрее. Особенно се-
годня, когда научно-технический суверенитет –
вопрос выживания для нашей страны.

В России много молодых учёных – талантли-
вых ребят, ищущих возможности для реализации.
Владимир Путин неоднократно говорил о важно-
сти поддержки науки, есть соответствующий указ
президента о Десятилетии науки и технологий…
но какое отношение ко всему этому имеет проект
АО «Большой Серпухов»? Есть все основания по-
лагать, что под его ширмой происходит баналь-
ный распил бюджетных средств и настоящее
вредительство в отношении будущего нашей
науки. Нам остаётся только призвать все заинте-
ресованные стороны остановиться и послушать
учёных и жителей наукоградов. Недопустимо по-
пирать науку и здравый смысл в интересах кри-
минального бизнеса, что, предположительно,
сейчас и происходит в Подмосковье.
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Обращаем внимание читателей, что организации «Талибан», ИГИЛ, ОУН, УПА, УНА-УНСО, «Правый сектор», батальон «Азов», Меджлис крымско-татарского народа, 
«Джебхат ан-Нусра», «Тризуб им. Степана Бандеры», «Братья-масульмане», «Свидетели Иеговы» признаны экстремистскими и запрещены в Российской Федерации.

НИЧЕГО ЛИЧНОГО, ПРОСТО БИЗНЕС
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ПОМНИМ ЗАЩИТНИКОВ
26 февраля исполняется 79 лет со дня освобождения

войсками Ленинградского фронта  Красной Армии от не-
мецко-фашистских захватчиков города Порхова. Мы, пор-
ховские дети войны, внуки и уже правнуки, просим
опубликовать нашу благодарность живущим и ушедшим
защитникам и освободителям нашей древней порховской
земли. Память о них будет сохранена новыми поколе-
ниями. Хотелось бы через газету передать землякам то
дорогое, что сохранилось в памяти о тех трагических пер-
вых днях войны.

Тогда мне исполнилось восемь лет. Отец Иван Василь-
евич работал секретарём райкома партии, а мать Зинаида
Борисовна – заведующей райздравотделом. Жили мы в
двухкомнатной квартире на первом этаже каменного дома
на берегу реки Шелонь напротив крепости.

Я окончил с отличием первый класс, вместе с другими
ребятами мы наслаждались свободой и жарким летом.
Помню Серёжу Реброва, мы с ним встречались через много
лет, вспоминали то время. Сергей сражался в партизан-
ском отряде, написал книгу «Операция Цепеллин». Соби-
рались ребята у стен крепости, у часовенки, где всегда
горела свеча. Купались и играли в войну, не подозревая, что
скоро разразится настоящее побоище.

10 июля семьи партийных и советских работников по-
грузили в товарный вагон и нам удалось последним эше-
лоном вырваться в Дно и далее на Нерехту. 11 числа
Порхов был захвачен немцами. О борьбе порховичей с ок-
купантами написаны книги. Сохранились документы и фо-
тографии того времени в музеях города, городском и
небольшом доме в крепости, где жил замечательный спе-
циалист-ботаник Калачёв, один из организаторов под-
польного движения. Он покончил с собой, когда его
схватили фашисты.

Печальна была судьба и председателя райисполкома
Кузнецова. Ему миной оторвало ногу, и товарищам спасти
его не удалось. Отец же вышел из окружения и с нашими
отступающими войсками прибыл в Ленинград. В обкоме
явился к начальнику штаба партизанского движения Ленин-
градской области секретарю обкома Бумагину. После ин-
структажа вместе с секретарём псковского райкома
Акатовым был переправлен разведчиками у города Луга в
тыл врага. Дальше уже новая история.

Курсакова с товарищами видели жители города и рай-
она. Он и не скрывался, проявил оплошность, надеясь на
верность людей. Но предатели нашлись. Весной 42-го отец
был схвачен бывшими кулаками, передан фашистам и по-
вешен на центральной площади города. Там в сорок ше-
стом году был перезахоронен вместе с Калачёвым и
Кузнецовым. Я заметил – у могилы павших всегда лежат
свежие цветы. Поклон землякам. В.И. Курсаков

ЦЕНА «ПОМОЩИ» КРЫМУ 
ОТ СОБЯНИНА И ЕГО ОЛЕНЕЙ

По данным ИА «Красная весна» остатки завода «Метал-
лист» в Балаклаве выставлены на продажу по цене метал-
лолома. Такие объявления появились на торговой
площадке Авито, принадлежащей «недружественным стра-
нам» в конце января, 7 февраля это обнародовало севасто-
польское интернет-издание «ФорПост».

Фрезерные, сверлильные, токарные станки, пресс-
ножницы, пилорама производства московского станко-
строительного завода «Красный пролетарий» и «Завода

имени Орджоникидзе», которые уже ликвидированы
командой Собянина, продаются по цене лома по 50-65
рублей за килограмм.

Реально демонтаж завода «Металлист» в Балаклаве
начался в ноябре 2022 года. «Работы» ведутся в рамках
реализации проекта по созданию набережной и яхтенной
марины в Балаклавской бухте. На месте крупного и един-
ственного в РФ военного судоремонтного завода кое-кем
запланировано разместить прогулочную зону и «обще-
ственные пространства для отдыха». Как это похоже на
современную Москву, где даже завод Хруничева идёт с
молотка.

Завод «Металлист» был создан в 1939 году. На пред-
приятии осуществлялся ремонт подводных лодок, патруль-
ных катеров, малых и средних кораблей. Специализацией
завода был ремонт дизельных двигателей для субмарин
всего советского Военно-Морского Флота. Теперь россий-
ский флот останется без этой ремонтной базы. Вместо того
чтобы во время СВО готовиться к битве на море, москов-
ская команда «менеджеров» подрывает наши тылы. А рабо-
чие и инженеры с огромным опытом начнут торговать
турецкими овощами и шмотьем.

Понятно, что в 2000-е годы основным источником до-
хода завода оказалась сдача в аренду причалов и пирсов
под стоянку яхт и лодок Коломойского и иже с ним. Но это
было ещё при власти б/УССР. Тема «денежек» перешла в
РФ «по наследству». Сейчас, при проектировании яхтенной
марины в Балаклаве было принято решение о сносе завода
«Металлист» как объекта, «не вписывающегося в проект».
Решение по Балаклавскому муниципальному округу прини-
мал лично губернатор Севастополя Михаил Развозжаев,
ставленник Сергея Кириенко. Губернатор Севастополя
давно замечен в тесных контактах с мэром Москвы Сергеем
Собяниным. Похоже, что он перенимает у последнего опыт
по деиндустриализации главной российской военно-мор-
ской базы на Чёрном море. На АЗЛК зашли китайцы. Нам
что, ждать их в Балаклаве?

Стоит отметить, что такие действия в момент ведения
СВО являются прямым подрывом обороноспособности РФ
и должны преследоваться по УК. Ждём реакции правоохра-
нительных органов и ФСБ России. РИА «Катюша»

ПРОДЕМОКРАТИЗИРОВАННЫЕ
Посольство Китая опубликовало список государств, ко-

торые были подвергнуты бомбардировкам Соединённых
Штатов Америки после Второй мировой войны: 

• Корея и Китай 1950-1953 (Корейская война) 
• Гватемала (1954) 
• Индонезия (1958) 
• Куба (1959-1961) 
• Гватемала (1960) 
• Конго (1964) 
• Лаос (1964-1973) 
• Вьетнам (1961-1973) 
• Камбоджа (1969-1970) 
• Гватемала (1967-1969) 
• Гренада (1983) 

• Ливан (1983, 1984) (поражение целей на территориях
Ливана и Сирии) 

• Ливия (1986) 
• Сальвадор (1980) 
• Никарагуа (1980) 
• Иран (1987) 
• Панама (1989) 
• Ирак (1991) (война в Персидском заливе) 
• Кувейт (1991) 
• Сомали (1993) 
• Босния (1994, 1995) 
• Судан (1998) 
• Афганистан (1998) 
• Югославия (1999) 
• Йемен (2002) 
• Ирак (1991-2003) (совместно войска США и Велико-

британии) 
• Ирак (2003-2015) 
• Афганистан (2001-2015) 
• Пакистан (2007-2015) 
• Сомали (2007-2008, 2011) 
• Йемен (2009, 2011) 
• Ливия (2011, 2015) 
• Сирия (2014-2015) 
В списке более 20 государств. Китай призвал “никогда

не забывать, кто представляет настоящую угрозу миру”.
Были возмущения от западного сообщества в отноше-

нии США?
Были громкие обличающие вопли?
Были санкции по отношению к США хоть когда-то?
Вся эта лицемерная мировая кодла сидит тихо, когда

США кошмарят страны, словно заправский бандит. Ни тебе
возгласа, ни тени упрёка, ни проблеска возмущения. Трусли-
вые, бесстыжие, лицемерные твари! Наплевал бы каждому в
его лицемерную харю и ткнул бы носом в этот список. 

Этот список надо транслировать по всем возможным
каналам 24 часа в сутки, беспрерывно. Делайте ролики,
которые бы долбали всю эту западную шушеру, не давали
бы им спать спокойно! Долбать их и долбать, напоминать
каждый факт преступления США против других стран.
Прислано по Телеграмм

КАК ДОКАТИЛИСЬ ДО ЖИЗНИ ТАКОЙ?
Зачем «жизнь» выбралась из воды, ведь в той «благо-

приятной среде» содержалось всё для первичного суще-
ствования, тем более, что глубина устойчивее к
нежелательным сюрпризам по сравнению с атмосферой?
За дополнительной информацией! В воздухе электромаг-
нитные излучения (свет) воспринимаются совсем иначе.

А новая информация – свежие источники питания, уси-
ливающие «жизнь», то есть дающие энергию к эволюции
всё далее и далее от «первичности». А вот на дне пусть и не
обильно, зато – стабильно, и «глубинный народ» в темноте
не рассматривает, а хавает всё подряд, насыщаясь чем ни
попадя.

Почему индивидуальный инстинкт мощнее, нежели со-
циальный? Потому что – древнее, ибо развитие начиналось

от «одноклеточных». Откуда вообще «тяга к свободе»? От-
туда, когда ограничения были смерти подобны. Тут уже всё
пожрано, а туда какая-то сила (природная или конкурент-
ная) не пускает, значит – антагонизм, противодействие,
враждебность.

Хотя посади неандертальца в нынешнюю тюрьму
(любую), он, возможно, решил бы, что попал в первобытный
рай: регулярность пайки, надёжность пещеры, отсутствие
резких колебаний температуры, хилые по его меркам со-
перники-сокамерники. Мало информации в черепушке, так
что сиди и наслаждайся!

Почему появляются стаи, стада и прочие «коллективы»?
Потому что два глаза (или уха) – хорошо, а четыре – больше!
Следовательно – обзор лучше, информации – пуще! Вид-
нее, где пожрать, слышнее, когда враги крадутся. Однако и
«ртов» тоже избыток, но «хватательность с кусательностью»
оказались сбалансированы не только благодаря «коллек-
тивному разуму».

С чего бы «импульсивность» стала изменяться на
«стрессоустойчивость»? С того, что приходилось терпеть
«тиранию» потомства – кормить, обделяя себя, сдержи-
ваться от капризов, укусов, царапок. Ведь главное не «са-
мосохранение», а передача своих генов, что по большому
счёту и есть «самосохранение во времени», да ещё и в
улучшенном качестве. Если не захотел или не вытерпел и
задавил своего «потомка», ну и не будет в перспективе
столь «нервного генотипа», но обязательно окажутся те,
кто «спокойнее».

Вот что такое «милосердие»? А это – опыт, «сын ошибок
трудных». Не бросить повреждённого сородича, дабы смог
уберечь других от повреждений, испытанных собственной
шкурой: ты туды не ходи, ты сюды ходи! А не то кокос башка
попадёт, совсем дурной станешь!

Всегда ли интересы вожака совпадали с интересами
коллектива? Отнюдь! Здоровый примат мог удерживать
своих подопечных на старом месте с остатками жратвы,
вместо того, чтобы перейти на новое – к свежим ресурсам.
В чём смысл? В том, чтоб потенциальные конкуренты не
смогли «откормиться» и бросить вызов. А ему – мощному –
и на старом месте хорошо, свою «сытную порцию», он всё
равно наберёт.

С какого перепуга вдруг «социальные проблески» и эво-
люция «моделей поведения», незастывших на, казалось бы,
надёжной – «силовой принудительности»? С такого, что
вожак мог пораниться (сломать, например, конечность), и
для сохранения влияния ему требовалась поддержка тех,
кто ниже рангом. Им подобное «внимание» льстило и было
в определённой мере весьма кстати (расчёт на более со-
лидную долю питания), а «совокупно» и ослабленный вожак,
и его пристяжь опять оказывались сильнее конкурентов, по-
кушающихся на первенство.

К тому же методом «проб и ошибок» выяснилось, что
«манипулировать» гораздо менее энергозатратно, нежели
«заставлять». Но и тогда, правда – иногда, уже зарожда-
лось «партнёрство», ибо увеличивалось «поголовье» и об-
манывать всех и вдолгую стало проблематично. Поэтому
случались переходы от «я заставлю вас, твари» – к «я об-
ману вас, твари». И вплоть до «они хоть и младшие, но
такие же твари, как и я».

Зачем вышеописанные «дела давно минувших дней»?
Затем, чтоб оценить нынешние хлопоты тех, кому ещё совсем
недавно было совершенно наплевать на остальных. Что,
твари, заволновались? Михаил Синельников-Оришак

И ЭТО ВСЁ О НАС

Гром литавр в канун Нового года в честь од-
новременного ввода в состав ВМФ России
29 декабря атомного подводного ракет-

ного крейсера стратегического назначения 
К-553 «Генералиссимус Суворов» (проект 955А,
шифр «Борей-А») и вывода из эллинга для
спуска на воду следующего однотипного атом-
ного подводного ракетного крейсера стратеги-
ческого назначения «Император Александр III»
в совершеннейшую информационную тень за-
гнали другое важное не только для флота, но и
страны событие. А именно: днём ранее на Бал-
тике стартовали государственные испытания
новейшего дизель-электрического ледокола
«Евпатий Коловрат» проекта 21180 М, по-
строенного в Санкт-Петербурге в интересах
Министерства обороны.

Почему, считаю, две эти очень ободряющие
новости логично упомянуть в едином ряду? По-
тому что возможно со скорой передачей воен-
ным «Евпатия Коловрата» будет сделан
решительный шаг к созданию в нашей стране
пятого по счёту объединения ВМФ РФ – Аркти-
ческого флота. В состав которого скоро будут
выделены некоторые соединения и части Се-
верного и Тихоокеанского флотов, основная
зона операционных интересов которых распо-
ложена за Полярным кругом.

Возможно, вы помните, как в конце 2021
года с подачи информационного агентства
ТАСС внезапно вспыхнули разговоры на эту
тему? Тогда говорилось, что основной задачей
обеспечение безопасной работы Севморпути и
патрулирование берегов Северного Ледови-
того океана.

Тогда относительно целесообразности та-
кого шага Москвы высказывались самые раз-
ные мнения. От безусловного одобрения
подобной инициативы до утверждений, что не
стоит тратиться на новую военно-бюрократиче-
скую командную громаду. Достаточно, мол,
будет сформировать где-нибудь в Белом море
особую Арктическую флотилию в составе Се-
верного флота. С базированием её кораблей и
судов на Архангельск и Северодвинск. Да хоть
и на порт Диксон в Карском или на Анадырь в
Беринговом морях.

Как бы там ни было – год назад никаких ре-
шений на сей счёт принято не было. Во всяком
случае, публично о них не сказано. Об Арктиче-
ском флоте поговорили и, казалось, забыли.
Хотя при зрелом размышлении понятно почему.

Создавать его вот прямо сейчас в общем-то не
из чего. Кораблей и судов ледового класса, а
тем более ледоколов у наших военных моряков
– раз, два и обчёлся. А те, что есть, способны
передвигаться в тяжёлых льдах на очень
ограниченных пространствах. Да и то только к
конце лета-начале осени. Когда эти самые льды
в заполярных водах под действием незаходя-
щего долгим полярным днём солнца регулярно
истончаются до минимальных значений.

То есть, чтобы от простых мечтаний про Арк-
тический флот перейти к реальному делу, ВМФ
РФ нужны могучие во всех отношениях суда и
корабли совершенно новых типов. И без осо-
бой огласки Москва давно приступила к этой
работе.

Если самый «студёный» из российских
флотов когда-нибудь всё же будет создан, его
«первенцем», вероятно, станут считать «Илью
Муромца». Первый за 45 лет дизель-электри-
ческий ледокол проекта 21180, построенный
в России в интересах исключительно её Во-
енно-Морского флота. Введённый в боевой
состав СФ в ноябре 2017 года, он в силах пре-
одолевать ледовые поля толщиной до полу-
тора метров.

Это, конечно, почти вдвое меньше, чем у са-
мого мощного в мире российского же, но абсо-
лютно гражданского атомного ледокола
«Арктика» (до 2,8 метра), но тоже очень при-
лично. Во всяком случае, прочностные характе-
ристики корпуса и мощность двигателей «Ильи
Муромца» уже весной 2018 года позволили
этому ледоколу из района Карских ворот про-
вести через сплошные ледовые поля в Севе-
родвинск шедший в надводном положении
атомный ракетный подводный крейсер страте-
гического назначения «Дмитрий Долгорукий».

Так ведь это только та редкая операция, о
которой сочло нужным публично отчитаться
флотское командование. Между тем, понятно,
что и в последующие годы первому военному
«богатырю Арктики» у причала скучать тоже не
приходилось и не приходится. Как и прочим
атомным подводным ракетным крейсерам Се-
верного флота, нуждающимся в ледовых про-
водках.

Поэтому совершенно логично, что новые во-
енные ледоколы на российских верфях стро-
ятся в приоритетном порядке. Одним из них как
раз и стал «Евпатий Коловрат», только что вы-
шедший на госиспытания в Балтийское море.

Он очень похож на «Илью Муромца», но точ-
ной копией его не является. В целях удешевле-
ния строительства уменьшены размеры
корпуса (длина 80 метров), водоизмещение
(4000 тонн) и осадка (наибольшая 6,8 метра).
Но сохранена возможность принимать транс-
портные (Ка-32) и – внимание! – противолодоч-
ные вертолёты (Ка-27).

Последнее обстоятельство указывает на
то, что любой из наших «богатырей» легко
может быть привлечён к борьбе Северного
флота с американскими и британскими атом-
ными ракетными подводными лодками, для
которых приполюсные районы плавания давно
стали основными при подлёдном боевом пат-
рулировании у арктических границ России.
Которое уже много десятилетий носит непре-
рывный характер.

Как, впрочем, и точно такая же боевая ра-
бота российских подводников у берегов Ка-
нады и США. Разница только в том, что у нас
уже есть патрульные ледоколы для противодей-
ствия подводному супостату в водах Северного
Ледовитого океана. А у вероятного противника
ничего такого пока нет и в помине.

Вероятно, ещё чётче контуры будущего Арк-
тического флота России будут «прорисованы»
ещё через год. Потому что до конца 2023-го
планируется ввести в строй спущенный на воду
три года назад на питерских «Адмиралтейских
верфях» головной военный патрульный ледокол
проекта 23550 «Иван Папанин». Его ещё назы-
вают сторожевым ледоколом. Поскольку будет
он примерно раза в полтора крупнее и «Ильи
Муромца», и «Евпатия Коловрата».

Водоизмещение как у приличных ракетных
крейсеров – до 6800 тонн. Вооружение – авто-
матическая 76-мм (по другим источникам –
100-мм) артиллерийская установка и зенитно-
ракетный комплекс, тип которого пока пуб-
лично не назван.

Кроме того – два патрульных катера проекта
03160 класса Raptor, противолодочный верто-
лёт Ка-27 и малое судно на воздушной по-
душке. Но главное – модульные контейнеры с
высокоточными и стратегическими по сути кры-
латыми ракетами большой дальности типа «Ка-
либр».

Именно последнее обстоятельство застав-
ляет американцев с особым подозрением вгля-
дываться в эту стройку в Санкт-Петербурге. Не
так давно командующий ВМС США в Европе и

Африке адмирал Джеймс Фогго так высказался
на сей счёт: «Россия агрессивно подходит к
Арктике. Они недавно презентовали новый ле-
докол „Иван Папанин“, который может нести
крылатые ракеты «Калибр». Я уже задавал этот
вопрос несколько раз и задам снова: кто ставит
ракеты на ледоколы? Некоторые страны ставят
оборонительное вооружение на свои ледо-
колы, но «Калибр» – никак не оборонительное
оружие».

Спросить бы Джеймса Фогго: «А формиро-
вание на американской объединённой военной
базе Эльмендорф-Ричардсон на Аляске летом
нынешнего года новой и всего второй в армии
США воздушно-десантной дивизии – это сим-
вол редкостного миролюбия Вашингтона в Арк-
тике? А участие в мае 2022-го управления
вашей 4-й воздушно-десантной бригады 25-й
пехотной дивизии в учениях НАТО Swift Res-
ponse 22 в Норвегии в мае 2022-го – это прямо-
таки оливковая ветвь мира, дружелюбно
протянутая России через весь Северный Ледо-
витый океан?».

Так что не стоит Штатам заранее гнать
волну под форштевень ещё недостроенного
«Ивана Папанина». Хотя – согласен. Перспек-
тива его скорого появления в Арктике с «Ка-
либрами» на борту безрадостна для Вашин-
гтона. Потому что никто ведь и не обещал, что
районы плавания нового русского патруль-
ного ледокола будут ограничены исключи-
тельно трассой Севморпути.

Этот корабль силой приказа Москвы может
занести, допустим, и к самому арктическому
побережью США и Канады. Как в Северном
Ледовитом, так и в Тихом океанах. И тогда
подлётное время наших крылатых ракет с па-
лубы «Ивана Папанина» к основным промыш-
ленным и военным центрам Соединённых
Штатов сократится до считанных минут. Что
совершенно не оставит времени на реакцию
со стороны американской системы противо-
ракетной обороны.

Но нашим заклятым друзьям не стоит оби-
жаться. Потому что будем мы тогда просто
квиты! Ибо Штаты-то схожими возможно-
стями давно обзавелись. Система ПВО РФ
давно ровно под такой же угрозой. В случае,
например, если пуски американских «Тома-
гавков» будут произведены по территории РФ
откуда-нибудь из акваторий Средиземного,
Балтийского или Норвежского морей.

Пока мы пытаемся хоть как-то парировать
эту глобальную «неприятность» регулярными,
но продолжительными полётами стратегиче-
ских самолётов нашей Дальней авиации к арк-
тическому побережью США. Когда к делу
приступит ещё и «Иван Папанин», выполнять
такую задачу станет, надо думать, чуть полегче.

Тем более, что этот патрульный ледокол ве-
роятно не станет у России единственным. На тех
же «Адмиралтейских верфях» с ноября 2019 года
строится ещё один точно такой же арктический
ракетоносец – «Николай Зубов». Его ввод в бое-
вой состав запланирован на 2024 год.

Только вот в боевой состав чего? Северного
или уже Арктического флотов ВМФ РФ? Не ис-
ключаю, что через пару лет уже может быть соз-
дан и такой.

Да, кораблей и судов у него даже после
ввода в строй новых ледоколов (вместе с
только приступившим к испытаниям «Евпа-
тием Коловратом») пока было бы маловато.
Зато давно в избытке многого другого. Ведь
сегодня зона ответственности объединённого
стратегического командования «Север» в Арк-
тике простирается от Кольского полуострова
до Чукотки. 

Помимо собственно подводных и надвод-
ных кораблей и судов на этом огромном замо-
роженном пространстве несут службу две
бригады 14-го армейского корпуса, две диви-
зии, полки и батальоны 45-й отдельной армии
ВВС и ПВО, недавно созданные российские
военные базы на островах Врангеля и Котель-
ном, на Новосибирских островах и на острове
Средний (Северная Земля), на мысе лейте-
нанта Шмидта.

Ещё здесь работают 13 аэродромов (в том
числе Тикси, Нарьян-Мар, Алыкель (Но-
рильск), Амдерма, Анадырь, Рогачёво, Нагур-
ское) и 10 технических позиций радиолока-
ционных отделений и пунктов наведения авиа-
ции. Продолжает функционировать никогда не
закрывавшийся ядерный полигон на Новой
Земле со своим аэродромом и зенитно-ракет-
ными дивизионами ПВО.

Согласитесь: командовать таким раски-
нувшимся на полмира, боевым хозяйством из
одного только Североморска крайне затруд-
нительно.

Сергей ИЩЕНКО

КОНТУРЫ АРКТИЧЕСКОГО ФЛОТА 



РОДИТЕЛИ ТРЕБУЮТ 
ПРИКРЫТИЯ ЛАВОЧКИ

ТРАНСГУМАНИСТОВ ИЗ АП 
Вот мы и дожили до времён, когда утро каж-

дого понедельника приходится встречать со
страхом. Не только нежелающим напрягаться и
трудиться, но и каждому сознательному роди-
телю России. Новые «Разговоры о важном»
(РОВ), которые являются обязательной внеуроч-
кой для школьников 1-11 классов по ФГОС –
новая головная боль. И музвырожденец-дегра-
дант Егор Крид оказался далеко не самым
страшным монстром… Как мы и предполагали,
кириенки и новиковы из АП (и прочие кураторы
РОВ) по полной окунают наших детей в «новую
нормальность», где нет места не только патрио-
тизму (и вообще чему-либо культурно-нацио-
нальному), но и традиционной морали и
нравственности. 6 февраля темой РОВ указан
«День российской науки». Наученные опытом
эксперты и общественники обратились к мате-
риалам занятия… и увидели там полную шва-
бовскую повестку трансгуманистов – с
людьми-роботами, пищей из фекалий, питьевой
водой из мочи, деторождением как «злой шут-
кой» и (внимание!) котлетами с человечиной. Это
лишь малая толика из «обучающих материалов»,
которые предоставило для РОВ АНО «Нацио-
нальные приоритеты» – одна из многих НПО
трансгуманистов при правительстве и АП. После
родительской встряски и скандала в соцсетях
Минпросвет быстренько убрал ссылки на наибо-
лее вопиющие материалы, но все ходы уже за-
писаны бдительными гражданами. Диверсанты
и уничтожители наших детей в тылу обязательно
должны ответить за эту диверсию. Иначе они до-
бьются цели, и будущего у нас не будет.

Итак, что же представлял собой «День рос-
сийской науки» в рамках РОВ на утро 2 февраля,
пока компромат на самих себя не был в авраль-
ном порядке вычищен кураторами проекта? Для
школьников 5-11 классов в дополнительных ма-
териалах плана на «урок» была ссылка на контент
от АНО «Национальные приоритеты». «Новые ле-
карства», «экологически чистое питание», «робо-
тотехника» и многие другие разделы, в которых
имелись ссылки в том числе на различные ро-
лики на YouTube. На первый взгляд, ничего кри-
минального, но потом люди стали проходить по
ссылкам и увидели, что в качестве питания буду-
щего школьникам всерьёз предлагалось услы-
шать про… «котлеты со вкусом человеческого
мяса», «растворимые порошки», чипсы из сверч-
ков, ГМ-еду как непререкаемый авторитет, за ко-
торым будущее, питьевую воду из мочи (причём
сказано, что её употребляют космонавты, но это
враньё – наши знакомые в Звёздном городке
опровергли эти сведения – космонавтам специ-
ально привозят питьевую воду)…

И тут же снова пиар ковид-вакцин, того, что
«можно загрузить в робота личность любого че-
ловека», функция человеческого организма «де-
торождение» названа «злой шуткой». И это на
фоне недавнего поручения президента РФ пра-
вительству в течение двух недель разработать
срочный план спасения нашей демографии! Чем
это пахнет, если не откровенной диверсией? И
почему-то в день российской науки нашим
школьникам решили втюхать книги западных фу-
турологов-утопистов, которые цитируют транс-
гуманиста Рея Курцвейла и компанию. Такое
ощущение, что материалы для школьников никто
даже не пытался формально фильтровать, по-
тому что в рекомендуемых видео есть ссылки, к

примеру, на программу на YouTube иноагента
Ирины Шихман, в которой также представлены
иноагенты Пивоваров и Дудь. Есть ссылки и на
каналы с весьма сомнительными для детей-
школьников названиями типа «ТОПЛЕС». Всё
это, напоминаем, предлагалось использовать в
качестве «обучающей» информации в рамках
РОВ.

Нас не могло не заинтересовать, что же это
за АНО «Национальные приоритеты», готовое
так своеобразно «просвещать» наших детей.
Оказалось, что координационный комитет АНО
возглавляет тот самый непотопляемый персо-
наж, завещавший “готовить потребителей, а не
человека-творца”, экс-министр образования,
советник президента РФ Андрей Фурсенко. И
второй сопредседатель – чиновник-”биоробот”,
говорящая голова ВЭФ в правительстве РФ
(подписавший меморандум с ВЭФ о создании в
России филиала Центра ЧПР (четвёртая про-
мышленная революция)) Дмитрий Чернышенко.

Ну и другие фамилии в комитете под стать:
мэр Москвы Собянин, министры Кравцов, Люби-
мова, Шадаев, Шмелёва (центр «Сириус»)... тот
самый Сергей Новиков из АП, который курирует
РОВ, и вся кириенковско-росатомовская рать,
включая его сына – гендиректора ВК.

После этого никаких вопросов по проекту не
остаётся. Разве что можем ещё раз вспомнить
полемику между к.ю.н., просемейным экспертом
Анной Швабауэр и женой Новикова из АП – «на-
учпросветителем» Катей Шугаевой с НТВ. В том
диалоге Шугаева зачем-то подчеркнула, что по-
казывает своим детям «для правильных приори-
тетов» мультфильм про серийного
убийцу-каннибала. И тут «внезапно» в РОВ
всплывают котлеты с человечиной как «еда буду-
щего». Совпадение?

Но самое примечательное, что в Минпро-
свете после этой поимки с поличным начали, что
называется, вымораживаться. Или заметать
следы: они не просто удалили вызвавшую мас-
совое возмущение информацию, но и попыта-
лись на голубом глазу заявить, что ничего
подобного в РОВ о науке никогда не было – дес-
кать, это тупые родители что-то не там подсмот-
рели или были дезинформированы. Но родители
оказались умными и записали всё вплоть до ви-
деодоказательств захода на все описанные
выше материалы непосредственно по ссылкам в
планах занятий на сайте РОВ.

Как же отвратно и некрасиво опускаться до
очевидного вранья, когда родители всё уже 100
раз зафиксировали... И так мы все увидели на-
стоящее лицо «просветителей» наших детей.
Если они способны так нагло врать нам, значит
будут нагло врать и нашим детям в школах. В ин-
тересах любых «третьих лиц» – заказчиков
вранья.

Так что теперь никаких компромиссов и рас-
сусоливаний вроде «может, следующие РОВ
будут лучше», быть не может. Такие РОВ – только
бросить в ров и закопать. Именно за это, в том
числе, и выступила традиционная обществен-
ность на недавней конференции в Грозном. Все
правовые механизмы для этого имеются, так что
давайте не опускать руки и сообща бороться за
лучшее будущее для наших детей. Тем более,

что ОНИ тщательно мониторят ответную реак-
цию, оперативно удаляют свои деструктивные
материалы – они боятся только консолидации и
огласки. Образец отказа от РОВ опубликован в
ПГ №7, 2023 г.

ПОМОЩНИК ПРАВИТЕЛЬСТВА
Многие здравомыслящие люди удивляются,

почему правительство РФ принимает весьма
спорные решения, которые идут явно не на
пользу нашей стране, укладываясь в методички
«коллективного Шваба», по которым проводится
«великая перезагрузка» для строительства Но-
вого мирового порядка. Какова схема выработки
правительственных решений, кто их готовит и
подкладывает на подпись курирующим вице-
премьерам и председателю правительства?
Ответ на этот отнюдь нериторический вопрос
может объяснить, почему РФ до сих пор нахо-
дится в фарватере «устойчивого развития» ООН,
который является давней разработкой Всемир-
ного экономического форума в Давосе.

12 декабря 2022 года было выпущено прави-
тельственное распоряжение №3878-р, которое
расширило круг его Экспертного совета (ЭС).
Теперь в этот надправительственный институт
входят 26 человек, большинство из которых яв-
ляются резидентами глобалистов в России. Воз-
главляет Экспертный совет в должности
координатора бывший ректор ВШЭ и муж Эль-
виры Набиуллиной Ярослав Кузьминов. Сейчас
он сменил «легенду» и называется научным ру-
ководителем ВШЭ. В результате дополнений
места в ЭС оказались распределены между
представителями крупнейших госкорпораций
(7) и банков (3), НКО (5), а также либеральных
учебных заведений (10). Единственная фамилия,
которая как-то выделяется в этом списке – вы-
пускник Высшей школы КГБ Евгений Каспер-
ский, но этот его бекграунд похоже замещён
цифровизаторской действительностью.

Банкиры:
1. Греф Г.О. – президент, председатель прав-

ления ПАО «Сбербанк».
2. Степашин С.В. – председатель наблюда-

тельного совета ГК «Фонд содействия реформи-
рованию жилищно-коммунального хозяйства».

3. Шувалов И.И. – председатель ГКР
«ВЭБ.РФ».

Руководители корпораций, претендовав-
ших до СВО на звание «транснациональных»:

1. Зубков В.А. – председатель совета дирек-
торов ПАО «Газпром».

2. Александровский С.В. – генеральный ди-
ректор ПАО «Аэрофлот – российские авиали-
нии».

3. Касперский Е.В. – генеральный директор
АО «Лаборатория Касперского».

4. Ковальчук М.В. – президент Курчатовского
института.

5. Когогин С.А. – генеральный директор ПАО
«КАМАЗ».

6. Осеевский М.Э. – президент ПАО «Росте-
леком».

7. Франк С.О. – председатель совета дирек-
торов ПАО «Современный коммерческий флот.

Деятели науки и представители научных
институтов:

1. Догузова З.В. – советник при ректорате
МГИМО.

2. Красников Г.Я. – президент Российской
академии наук.

3. Комиссаров А.Г. – на момент утверждения
– генеральный директор АНО «Россия – страна
возможностей», сейчас – ректор РАНХиГС при
Президенте РФ.

4. Мау В.А. – бывший ректор РАНХиГС при
Президенте РФ, не вернулся из Израиля.

5. Пиотровский М.Б. – генеральный директор
Эрмитажа.

6. Садовничий В.А. – ректор МГУ им. М.В. Ло-
моносова.

7. Синельников-Мурылев С.Г. – ректор Акаде-
мии внешней торговли.

8. Трубников Г.В. – директор Объединённого
института ядерных исследований.

9. Фрадков М.Е. – директор РИСИ.
10. Шаталов С.Д. – главный научный сотруд-

ник Центра налоговой политики Финансового
института Минфина РФ.

Представители АНО и общероссийских
общественных организаций

1. Пермякова А.А. – заместитель руководи-
теля АНО «Аналитический центр при Правитель-
стве Российской Федераци.

2. Калинин А.С. – президент «Опора России».
3. Катырин С.Н. – президент ТПП РФ.
4. Шмелёва Е.В. – руководитель Образова-

тельного Фонда «Талант и успех».
5. Шохин А.Н. – президент РСПП и одновре-

менно президент ВШЭ.

Все члены Экспертного совета не только
давно и крепко вписаны в российскую  «элитку»,
но и обладают устойчивыми связями за рубе-
жом. Например, координатор совета Ярослав
Кузьминов тесно связан с Всемирным банком и
МВФ, в том числе по линии жены, которую не-
сколько лет подряд признают «лучшим банки-
ром» в Восточной Европе.

ЭС это консультативный орган, который
обеспечивает взаимодействие правитель-
ства с экспертным сообществом. Среди его
основных функций значится подготовка предло-
жений и информационно-аналитических мате-
риалов по достижению национальных целей
развития, реализации национальных про-
ектов, государственных программ, инициатив
по социально-экономическому развитию Рос-
сии. Учитывая, что национальные цели развития
РФ «списаны» с целей устойчивого развития
ООН, векторы которого были заданы главой ВЭФ
в Давосе Клаусом Швабом ещё в конце про-
шлого века, направленность задач ЭС абсо-
лютно понятна. На встрече с членами совета 13
декабря 2022 года его функционал уточнил Ми-
хаил Мишустин: «Правительство получает <от
него> обратную связь и экспертизу высокого
уровня. Это позволяет дополнить наши усилия
по развитию экономики и социальной
сферы. Точнее настроить уже принятые ре-
шения – с учётом региональной или отраслевой
специфики. Понять, какие из мер надо сделать
более эффективными». Нетрудно понять, что
означает в таком контексте «точная настройка
решений».

После образования ЭС ещё в декабре 2021
года при нём были созданы 25 рабочих групп, в
которых было задействовано более 900 экспер-
тов. Причём эти эксперты в основном были при-
влечены из ведомств, корпораций и учреждений,
которые возглавляют «ведущие члены» совета.
Такие как координатор Ярослав Кузьминов, Гер-
ман Греф, Александр Шохин и заменивший «при-
болевшего» в Израиле Владимира Мау Алексей
Комиссаров.

Координатор  Кузьминов руководит группами:
«Благополучие семей и социальная политика»,
«Сельское хозяйство и развитие сельских терри-
торий», «Профессиональное образование, рынок
труда и миграция», «Социологические исследова-
ния», «Анализ законопроектной деятельности
Правительства РФ». Глава «Сбера» Греф – груп-
пами «Бизнес-климат», «Торговля и услуги»,
«Здравоохранение». К Комиссарову вроде как пе-
решли группы Мау «Экономическое развитие»,
«Дошкольное и общее образование», «Соци-
ально-экономическое развитие регионов».

По словам председателя правительства, ска-
занных на встрече 13 декабря, за 2022 год ЭС вы-
двинул порядка 750 предложений «по повыше-
нию устойчивости развития российской эконо-
мики в условиях санкционного давления». «Мно-
гие из них стали основой законопроектов либо
актов правительства, – подчеркнул Мишустин. –
Также члены Экспертного совета принимали уча-
стие в оценке эффективности мероприятий, кото-
рые предусмотрены единым планом по
достижению национальных целей развития, ос-
новным нашим документом. Была налажена си-
стемная работа с министерствами, ведомст-
вами, ФОИВами по подготовке предложений
для куратора каждой из них». То есть открыто
заявляется, что именно ЭС готовит подстрочники
на все случаи жизни на любой уровень россий-
ской власти и управления. Кстати, в марте 2022
года ЭС получил доступ в государственную ав-
томатизированную систему «Управление»,
сведения из которой составляют государствен-
ную тайну. Данные из неё могут получать не только
действительные члены ЭС, но и привлечённые
ими эксперты. Среди них наверняка есть граж-
дане иностранных государств и связи резидентур
«недружественных стран». Как пример можно на-
звать гражданина Израиля Марка Аграновича, за-
нятого в образовательном направлении. Состав
экспертов легко проверить нашим компетентным
органам, и это для нового ЭС должно быть сде-
лано в ближайшее время. Вот конкретный при-
мер: согласно отчёту за 2022 год, более 100
инициатив ЭС касались «формирования комфорт-
ной и безопасной среды для жизни». В рамках
климатической повестки ООН и «декарбониза-
ции» был дополнен список участников экспе-
римента по квотированию выбросов. В него
вошло ещё почти 30 городов со сложной экологи-
ческой обстановкой в 11 регионах РФ.

30 декабря правительство опубликовало по-
ручения для Экспертного совета на 2023 год. В
частности, Мишустин приказал к 20 января 2023
года представить в Аппарат правительства к кура-
тору ЭС Григоренко проект плана работы Экс-
пертного совета на 2023 год, включая предложе-
ния по подготовке экспертно-аналитических
материалов по ключевым направлениям со-
циально-экономического развития. Появился
ли этот документ – пока не известно, но очень бы
хотелось на него посмотреть.

РИА КАТЮША
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Свою особую роль в Западном по-
лушарии Вашингтон определил
200 лет назад в доктрине Монро,

провозглашённой в 1823 году в ежегод-
ном послании президента США
Джеймса Монро Конгрессу США. Суть
доктрины – «Америка для американ-
цев», а под американцами понимались
только граждане Североамериканских
Соединённых Штатов. Остальные госу-
дарства Западного полушария должны
были служить Соединённым Штатам.

На протяжении XIX-XX вв. Вашингтон
с помощью военной силы и доллара
создавал и укреплял своё доминирова-
ние в Западном полушарии. Конечно, не
всё получалось. Были проколы в виде
Кубы, Никарагуа, Венесуэлы. Да и дру-
гие страны Латинской Америки время
от времени делали попытки вырваться
из-под гнёта американского неоколо-
ниализма. Например, Чили, где в 1971
году к власти пришёл президент Саль-
вадор Альенде, политик социалистиче-
ского направления, который стал
проводить национализацию американ-
ских корпораций, грабивших страну. Ва-
шингтон организовал в 1973 году
военный переворот в Чили, в результате
которого Альенде был убит, а страна
возвращена под контроль США.

И вот в 2023 году мы становимся
свидетелями очередной и очень мощ-
ной волны движения во всей Латинской
Америке, направленной на то, чтобы
коллективным усилиями вырваться из-
под гнёта Вашингтона.

12 января президент Венесуэлы Ни-
колас Мадуро в ежегодном послании
нации заявил: «Наступает новый час,
особый час для объединения усилий и
путей народов Латинской Америки и Ка-
рибского бассейна для продвижения
вперёд в формировании мощного блока

политических сил, мощного экономиче-
ского блока, который… пригласит мир к
интеграции, к созданию новых полюсов
силы, мирового сообщества с общей
судьбой, о котором говорит наш стар-
ший брат председатель Си Цзиньпин…
многополярного мира, о чём говорит
наш старший брат президент Владимир
Путин». Мадуро чётко определил, по
какую сторону мировых баррикад нахо-
дятся Венесуэла и другие страны За-
падного полушария, призвал положить
конец практике доктрины Монро. В ходе
телефонных переговоров с лидерами
других стран Латинской Америки Ма-
дуро предложил создать блок союзни-
ков России и Китая.

Консолидации стран Латинской Аме-
рики также способствует нормализация
отношений ведущих стран этого региона
– Аргентины и Бразилии, где к власти
пришли левоцентристские правитель-
ства. 21 января президенты Аргентины
Альберто Фернандес и Бразилии Луис
Игнасиу Лула да Силва опубликовали со-
вместную статью в еженедельной арген-
тинской газете Perfil. Акцент в
статье-обращении сделан на необходи-
мости торгово-экономической интегра-
ции двух стран с перспективой
присоединения к Аргентине и Бразилии
других стран Латинской Америки. Цель
интеграции – ослабление зависимости
от США. Эти две страны – ведущие эко-
номики Латинской Америки.

Если считать ВВП по паритету поку-
пательной способности национальных
валют к доллару США, то по состоянию
на 2021 год, согласно оценкам Всемир-
ного банка, этот показатель у Бразилии
равнялся 3.436 млрд долл. (8-е место в
мировом рейтинге). Этот показатель
составил у Мексики 2.610 млрд долл.
(13-е место), Аргентины – 1.082 млрд

долл. (29-е место), Колумбии – 866
млрд долл. (33-е место).

Первое место в Латинской Америке
по ВВП прочно занимает Бразилия, за
ней идёт Мексика, третье место – за Ар-
гентиной.

Особое внимание в статье-обраще-
нии двух президентов южноамерикан-
ских государств привлёк следующий
фрагмент: «Мы намерены разрушить
барьеры для наших бирж, упростить и
модернизировать правила и поощрять
использование местных валют. Мы
также решили продолжить обсуждение
общей южноамериканской валюты, ко-
торую можно использовать как для фи-
нансовых, так и для торговых потоков,
снижая операционные расходы и нашу
внешнюю уязвимость».

Две крупнейшие экономики Южной
Америки, на долю которых в 2021 году
пришлось 3,1% мирового ВВП, декла-
рировали намерение создать валютное
объединение. Страны пригласят присо-
единиться к валюте и своих соседей. В
совокупности на все страны Южной
Америки приходится без малого 6 про-
центов мирового ВВП. Валютный союз
может стать вторым в мире после евро
(на страны в зоне евро приходится 14%
мирового ВВП).

Британская The Financial Times по го-
рячим следам заявления двух прези-
дентов опубликовала 22 января статью
«Бразилия и Аргентина намерились на-
чать подготовку введения общей ва-
люты». Со ссылкой на свои источники
газета раскрывает некоторые подроб-
ности вопроса. Бразилия предлагает
назвать валюту «сур» (sur – юг по-испан-
ски). На первых порах, как планируется,
новая валюта будет обращаться одно-
временно с бразильским реалом и ар-
гентинским песо.

Стороны объявят о решении начать
изучение параметров, необходимых
для общей валюты: от фискальных во-
просов до размера экономики и роли
центральных банков, заявил Financial
Times министр экономики Аргентины
Серхио Масса. По его словам, пред-
стоит изучить также механизмы интег-
рации торговли. Министр подтвердил,
что Буэнос-Айрес и Бразилиа пригла-
шают присоединиться к проекту другие
страны региона. «Это первый шаг в
долгой дороге, которую Латинской
Америке нужно пройти», – отметил ми-
нистр, добавив, что не стоит строить
ложных иллюзий. Как подчеркнул
Масса, переход к общей валюте потре-
бует немало времени. В Европе валюта
евро появилась лишь через 35 лет
после начала торговой интеграции
(подписание Римского договора
шестью европейскими государствами
в 1957 году).

Можно предположить, что ядром бу-
дущего валютного союза станет регио-
нальный торговый блок МЕРКОСУР
(Mercosur – Mercado Comun del Sur), в
который кроме Бразилии и Аргентины
входят Парагвай и Уругвай. Как отмечает
FT, торговля между Бразилией и Арген-
тиной процветает, достигнув 26,4 млрд
долларов за первые 11 месяцев про-
шлого года, что почти на 21% больше,
чем за тот же период 2021 года. Вместе
с тем следует иметь в виду, что торговая
интеграция двух стран оставляет желать
большего и лучшего. Так, например, в
2021 году основная часть экспорта Бра-
зилии направлялась в Китай – 31,0%. На
втором месте были США – 11,1%. А Ар-
гентина лишь на третьем месте с долей
4,2%. Аналогичная картина по импорту
Бразилии. На Китай в импорте пришлось
22,0%; на США – 17,6%; на Аргентину –

5,3%. Более обнадёживающей является
географическая структура внешней тор-
говли Аргентины. У неё в экспорте Бра-
зилия стоит на первом месте, однако в
импорте – лишь на втором (после Китая).

Менее обнадёживающими яв-
ляются другие параметры экономики
Аргентины. У неё по итогам прошлого
года инфляция была почти на порядок
больше, чем у Бразилии. Курс арген-
тинского песо имеет большую вола-
тильность, чем бразильский реал. В
прошлом году аргентинская валюта
сильно обесценилась по отношению к
американскому доллару, а бразильская
– укрепилась. Для Бразилии это боль-
шая неприятность с точки зрения двух-
сторонней торговли с Аргентиной.
Министр финансов Бразилии Фер-
нандо Аддад 22 января намекнул, что
создать новую валюту Аргентина хочет
по той причине, что ей не хватает дол-
ларов США для оплаты импорта, в том
числе импорта из Бразилии. Бразилия
обеспокоена снижением своего экс-
порта в Аргентину. В 2017 г. он рав-
нялся 17,6 млрд долл., в следующем
году упал почти до 15 млрд долл., а в
прошлом году Бразилия поставила в
Аргентину товаров лишь на 11,9 млрд
долл. А всё потому, что у Аргентины об-
остряется дефицит долларов: валовые
резервы Центробанка Аргентины со-
ставляют около 43 млрд долл., но чи-
стые резервы (за вычетом валютных
обязательств) оцениваются лишь в 
6 млрд. долл. Аргентина пережила не-
сколько суверенных дефолтов, и опять
видны признаки нового дефолта в 
результате роста государственного
долга, пожирающего все валютные на-
копления.

Решать возникающие на пути соз-
дания единой валюты проблемы, ко-

нечно же, легче при широком круге
участников и их готовности действо-
вать слаженно. Неслучайно прези-
денты выступили с общим заявлением
21 января: оно стало подготовкой к со-
стоявшемуся 24 января VII саммиту
CELAC в Буэнос-Айресе. CELAC – со-
общество 33 стран Латинской Америки
и Карибского бассейна. В статье FT
приводится высказывание Мануэля
Канеласа, бывшего министра прави-
тельства Боливии, о CELAC. Он отме-
тил, что это сообщество, основанное в
2010 году для помощи правительствам
стран Латинской Америки и Кариб-
ского бассейна в координации поли-
тики без участия США или Канады,
была единственной панрегиональной
интеграционной организацией, кото-
рая пережила прошлое десятилетие.
Бразилия приостановила своё член-
ство в CELAC, но при нынешнем прези-
денте вернулась в организацию и
планирует быть её мотором.

Ожидалось, что на саммит прибудут
первые лица из многих стран-членов
организации. В том числе Николас Ма-
дуро. Однако утром 24 января стало из-
вестно, что Мадуро в Буэнос-Айрес не
приехал. Причина – спецслужбам Ве-
несуэлы стало известно, что в столице
Аргентины готовится покушение на
президента Венесуэлы.

Вскоре появилось сообщение, что
президент Венесуэлы Николас Мадуро
заявил о поддержке идеи создать ре-
гиональную валюту «сур»: «Венесуэла
готова, и мы поддерживаем инициативу
создания латиноамериканской и кариб-
ской валюты. Независимость, единство
и освобождение для Латинской Аме-
рики и Карибского бассейна!»

В.Ю. КАТАСОНОВ

ПРОТИВОСТОЯНИЕ

К VII САММИТУ CELAC В БУЭНОС-АЙРЕСЕ
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ОНИ ВЕРХОМ 
НА «ЛЕОПАРДАХ», 
МЫ ИХ – КОПЬЁМ 

И АЛЕБАРДОЙ!
О периодах «полураспада компетенций»

«Танковую эпопею» отечественная пропаганда
встретила как обычно – истерично. Хотя, казалось бы,
конкретно ей (пропаганде) это даже в какой-то степени
выгодно: бронированное чудовище живёт в сражениях
недолго, поэтому медийные картинки подбитых «Лео-
пардов» с «Абрамсами» могут получиться весьма духо-
подъёмные. С божьей помощью, естественно, судя по
заявлению главы комитета Госдумы по обороне Андрея
Картаполова: «Система взаимодействия церкви и
армии должна постоянно совершенствоваться, как это
было несколько веков подряд в русской армии». Веков!

Бесспорно – совершенствоваться надо, тем более,
что всё остальное в полном порядке: «В огневой мощи
и бронезащите они (Leopard и Abrams) уступают рос-
сийским Т-90» – сообщил всё тот же Картаполов. Оно
понятно, складывающиеся условия СВО диктуют свои
правила, вот и представитель супостатного Белого
дома Джон Кирби подтверждает: «Украинцы должны
иметь возможность». Ну то есть затянувшееся пози-
ционное противостояние придётся взламывать, ожи-
дается наступление, потом контрнаступление (не
обязательно именно в такой последовательности) –
короче, всё как в недобрые старые времена!

А между тем мы знаем (из многочисленных уве-
рений), что «Украина не субъектна» и «центры приня-
тия решений» располагаются в других местах. И в
этих самых местах почему-то видят «битвы буду-
щего» совсем по-другому. У них там – высокоточ-
ность, сетецентризм, дистанционно управляемые
машины без экипажей и минимум пехоты. В России
же активно обсуждают «танчики», демонстрируя на-
сколько глубоко пребывает «военная мысль».

Как если в Крымскую войну XIX века озаботиться
наполеоновскими кирасами, когда уже появилось на-
резное оружие. Состязание брони и пули, доспехов
и гладкоствольного огнестрела продолжалось не-
сколько столетий (кстати, старинная мода диктова-
лась именно изменениями рыцарского одеяния),
пока «пуля» не победила экономическими методами:
дешевле и проще, любой хиляк способен выстре-
лить, а вот таскать на себе тяжесть и при этом эф-
фективно сражаться – отнюдь не любой!

Возразят: дескать, появились же каски в Первую ми-
ровую войну как своеобразный отсыл к средневековым
шлемам. Правильно, но не против пули-победитель-
ницы, а от сабель, осколков, представлявших тогда наи-
большую опасность. Таким образом, это стало
следующей итерацией «брони» на принципиально иной
вызов, как потом и бронежилет – при конфликтах малой
интенсивности, решаемых другими методами.

«Захват земли» целесообразен в аграрную эпоху.
В индустриальную, а тем более в постиндустриаль-
ную – достаточно «вбомбить» неприятеля (а война –
это экстремальная форма конкуренции) в прошлое,
чтоб он там задержался надолго, если не навсегда.

А вот после высокоточной бомбёжки, если пона-
добится спецоперационная зачистка, бронежилет –
самое то: противник по большому счёту уже парали-
зован, а по малому – лучше перестраховаться на вся-
кий случай. Вдруг стрела из арбалета прилетит? И
силовой «захват ресурсов» тоже маловыгоден – быв-
ший враг сам продаст за «недорого», не имея новей-
ших технологий добычи (себестоимость!) и
финансовых выходов на международный рынок.

Неслучайно в США сворачивались все танковые
предприятия (к 2020 году оставался лишь завод в
Огайо, производительностью один «Абрамс» в
месяц, то есть 12 в год). Ибо не с кем воевать на том
континенте («воевать» в значении «захватывать
землю»). Для потенциальных локальных конфликтов
с туземцами хватит и тех, что имеются. Кроме того –
логистика через океан, уж проще воспользоваться
танками собратьев меньших по НАТО.

Увеличить в разы производство танков в США во-
обще не проблема, проблема куда всё это «хозяйство»
пристроить после, ведь пока не существует даже кон-
цепции новой итерации танков, в каком виде они
нужны, и нужны ли вообще. Ведь, с одной стороны, –
длинная производительная цепочка по рождению «чу-
довища», несколько человек экипажа, который следует
обучить. С другой – бедолага с «трубой»: выстрелил –
забыл. Что дешевле, можно посчитать, разложив на
составляющие (не говоря уже о дронах и прочем).

В России же по-прежнему мыслят в категориях
«тяжёлой конницы». Не задумывались, отчего «гене-
ралы готовятся к прошлым войнам»? Выражение, ра-
зумеется, касается не только господ генералов и чем
далее, тем актуальнее. Почему? Есть такая дисцип-
лина – наукометрия, область исследований, которая
занимается измерением и анализом научной литера-
туры. А в наукометрии имеется понятие: «период по-
лураспада компетенции».

Название, конечно, условное, но главный смысл –
за сколько времени устаревают или даже полностью
меняются те или иные представления о реальности,
знания и шаблоны. Так, от геоцентрической системы
мира (Земля в центре Вселенной) к гелиоцентричной
(Солнце в центре) людям понадобилось более 1000
лет. Однако ж население увеличивалось, обмен ин-
формации убыстрялся и, например, инженерный
«период полураспада компетенции» в 1930 году со-
ставлял 35 лет, а в 1960 году всего 10 лет.

По нынешним меркам человек «компетентен» в
среднем не более 5 лет (в зависимости от области
своих знаний), затем неизбежна деградация – не ин-
теллектуальная, а «осведомленческая», т.е. «объём
накопленной информации» в головушках устаревает.
И не в мелочах, а по-крупному. Требуется увеличение
багажа знаний, иногда полная смена прежних шаб-
лонов, что далеко не каждому под силу, ибо психика
тоже должна «прийти в соответствие». И это без
учёта биологического фактора старения организма.
Вот зачем регулярная ротация, управленческая кон-
куренция и смена руководящего состава.

Михаил СИНЕЛЬНИКОВ-ОРИШАК

В конце января корпорация RAND выпу-
стила доклад «Как избежать долгой войны» с
подзаголовком «Политика США и траектория
российско-украинского конфликта», в кото-
ром даются прогнозы по СВО и политике
США в её отношении. Документ был подго-
товлен Сэмюэлем Чарапом и Мирандой При-
ебе. Оба из нового поколения экспертов,
которое не знает, что такое настоящая война.
Старший политолог RAND Чарап – производ-
ная Оксфорда. В этом институте он получил
докторские звания по политическим наукам,
филологии, политологии и русскому языку.
Директор центра анализа стратегии США
RAND Приебе технологична: она получила
доктора в Массачусетском технологическом
(MIT) по политическим наукам и магистра в
Принстоне по физике и общественным свя-
зям. Весьма неплохой букет узко заточенных
западных компетенций. Теперь именно эти
люди «учат нас не ковыряться в носу», а не-
медленно заканчивать СВО на их условиях.
Это основывается на допущении, что риски
применения ядерного оружия по территории
УССР и вступление в войну НАТО являются
«управляемыми». Но теперь RAND признаёт,
что это не так.

СМЫСЛЫ 
КОЛЛЕКТИВНОГО ЗАПАДА

Доклад начинается риторически: «Как за-
кончится <СВО>? Этот вопрос всё чаще ста-
новится доминирующим при обсуждении
российско-украинской “войны”  в Вашинг-
тоне и других западных столицах. Хотя “ус-
пешные” украинские контрнаступления в
Харькове и Херсоне осенью 2022 года возро-
дили оптимизм в отношении перспектив
Киева на поле боя, заявление президента
России Владимира Путина от 21 сентября о
частичной мобилизации и “аннексии” четы-
рёх украинских областей стало суровым на-
поминанием о том, что эта война далека от
разрешения».

Эксперты RAND выделили ряд траекторий
развития конфликта, которые могут стать
действующими факторами, определяющими
исход сражения России и Запада, которыми
должны управлять США. Их всего пять:

1. Возможное применение Россией ядер-
ного оружия.

2. Возможная эскалация конфликта между
Россией и НАТО.

3. Территориальный контроль в б/УССР.
4. Продолжительность СВО.
5. Форма (способ) окончания войны.
Вот что думают в RAND’е про возможность

применения ядерного оружия на территории
УССР. Сдерживающими факторами являются:

Угрозы Путина любой стране, которая по-
пытается вмешаться в дела Украины, послед-
ствиями, «такими, которых вы никогда не
видели за всю свою историю».

Заявление Кремля в октябре 2022 года,
что Киев планировал взорвать радиоактивную
«грязную бомбу» на Украине под ложным фла-
гом, а затем обвинил Россию.

Постоянное рассмотрение со стороны РФ
возможности использования нестратегиче-
ского ядерного оружия (НСЯО) по мере того,
как её вооружённые силы теряют позиции на
фронте.

Применение НСЯО со стороны РФ, приво-
дящее к «саморазрушению», а на самом деле
к долговременному заражению пригодной
для проживания местности.

Использование ядерного оружия, прово-
цирующее вступление НАТО в войну, подо-
рванность оставшейся международной
поддержки России.

Зная это, по мнению авторов доклада, ло-
гично предположить, что Россия воздержится
от применения НСЯО. Но могут возникнуть и
«обстоятельства непреодолимой силы», кото-
рые поставят РФ на грань инициации ядер-
ного конфликта. Вот что имеется ввиду:

- Россия считает эту войну экзистенциальной.
- Решение о мобилизации 300 000 бойцов

в сентябре 2022 года свидетельствует о вы-
соком уровне решимости.

- Обычные возможности России в СВО
были уничтожены,  возможности неядерной
эскалации для неё ограничены.

- В Генштабе РФ якобы давно подчёрки-
вают «полезность» НСЯО для достижения
оперативных и тактических целей в ходе
обычной войны.

- Москва может прибегнуть к ядерному
оружию, в частности, к использованию НСЯО,
чтобы предотвратить катастрофическое по-
ражение. 

Последнее обстоятельства чётко показы-
вает как время написания доклада – осень
2022 года, так и уровень экспертов RAND.
Самое забавное, что из всего вышесказан-
ного делается промежуточный вывод на
уровне «Капитана Очевидность»: «Риск при-
менения ядерного оружия <в СВО> намного
выше, чем в мирное время».

Применение НСЯО, по мнению докладчи-
ков,  может привести Россию к спирали «око
за око», которая приведёт к войне между
НАТО и нашей страной, а также к прямому
конфликту с США, что в конечном итоге
«может привести к обмену стратегическими
ядерными ударами». Страшнее этого про-
гноза нет ничего, ведь открывается «Окно
Овертона», которое делает возможным при-
менения НСЯО в других тлеющих локальных
конфликтах: Индия – Пакистан, Индия –
Китай, Израиль – Иран. Именно поэтому для
администрации Байдена «есть все основания

сделать предотвращение применения Рос-
сией ядерного оружия первостепенной зада-
чей США». Затягивание войны ведёт к
увеличению вероятности этого события, счи-
тают в корпорации RAND.

Следующей по значимости, по мнению
бармалеев, является угроза прямого кон-
фликта между Россией и НАТО. Эту тему ещё
в начале СВО определил для Пентагона пред-
седатель Объединённого комитета начальни-
ков штабов Марк Милли. Он выдал тогда три
принципа:

1. Не допускать непосредственного столк-
новения между вооружёнными силами США и
НАТО с Россией.

2. Сдерживание конфликта определить в
пределах географических границ УССР.

3. Осуществление тотальной военной по-
мощи киевскому режиму проводить по пол-
ной схеме.

Однако, как считают аналитики RAND, все
эти факторы могут привести к решению РФ
ударить по странам НАТО по четырём основ-
ным причинам – чтобы:

- Наказать членов НАТО за уже проводи-
мую политику, направленную на прекращение
союзнической поддержки Украины.

- Нанести упреждающий удар НАТО, если
Россия сочтёт, что интервенция НАТО на
Украине неизбежна.

- Запретить передачу оружия Украине, ко-
торая, по мнению России, может привести к
её поражению.

- Принять ответные меры против НАТО за
предполагаемую поддержку внутренних бес-
порядков в России.

Так как позиция НАТО и США в этом отно-
шении не меняется, «непреднамеренная эс-
калация, ведущая к вступлению НАТО в
конфликт, является постоянным риском». Его
реализация может быть спонтанной. Так, «в
будущем ошибка при наведении на цель
может отправить российскую ракету на тер-
риторию НАТО, потенциально спровоцировав
циклическую реакцию, которая может приве-
сти к полномасштабному конфликту». Сюжет
как будто взят из «Терминатора», которые
многие в Америке считают документальным
фильмом. Быстрое окончание СВО снижает
«вероятность прямого преднамеренного или
непреднамеренного  столкновения РФ с
НАТО». Именно поэтому Милли назвал пред-
отвращение войны между Россией и НАТО
высшим приоритетом США: никто не хочет
ввязываться в конфликт со страной, обладаю-
щей самым большим в мире ядерным арсе-
налом.

Осуществление территориального конт-
роля со стороны США практически не ве-
дётся, однако поддерживается, ведь
«траектория войны, позволяющая киевскому
режиму контролировать большую часть своей
международно-признанной территории,
была бы Америке выгодна». И поэтому в до-
кладе рассматриваются приоритеты этой ра-
боты по степени важности:

1. Высокозначимых для США выгод нет.
2. Умеренно значимые выгоды:
– меньшее количество украинцев будет

жить под «российской оккупацией»;
– США «гуманитарно заинтересованы в

том, чтобы подвергать меньше украинцев
российской оккупации».

3. Менее значимые выгоды:
– Украина может стать больше экономиче-

ски жизнеспособна и в меньшей степени за-
висить от внешней помощи;

– районы, находящиеся под контролем
России по состоянию на декабрь 2022 года
вряд ли окажутся важными с экономической
точки зрения;

– контроль укрорежима над большей
частью своих земель может усилить норму
территориальной целостности;

– запрещая полное возвращение террито-
рии УССР, Россия будет по-прежнему нару-
шать эту норму.

Так что прекращение войны, которое остав-
ляет укронацистам полный контроль над всей
её «международно-признанной территорией»,
восстановит «норму территориальной целост-
ности», но этот исход остаётся крайне малове-
роятным. Ведь для решения такой задачи
после декабря 2022 года Киеву потребуется
«долгая война». Она «может повлечь за собой
большие расходы для США. Кроме того, если
укрорежим выйдет за линию контроля, суще-
ствовавшую до февраля 2022 года, и решится
на возвращение Крыма, риски эскалации типа
применения ядерного оружия, либо столкнове-
ния с НАТО резко возрастут».

Потенциальные издержки усиления укра-
инского территориального контроля для США
видятся в RAND’е вот так:

1. Очень значительные издержки, а уме-
ренных и менее значимых тем просто нет.

2. Обеспечение большего территориаль-
ного контроля Украины увеличивает риск за-
тяжной войны.

3. Длительная война создаёт серьёзные
проблемы для интересов США.

4. Существует более высокий риск приме-
нения Россией ядерного оружия или войны
между НАТО и Россией, если Украина выйдет
за линию контроля 24 февраля 2022 года.

Из-за высокой энтропии нынешних про-
цессов на территории УССР, продолжитель-
ность войны аналитиками RAND не
прогнозируется. Приводятся лишь два поляр-
ных мнения:

1. СВО может закончиться переговорами
зимой 2022-2023 года.

2. Столкновение продлится «многие годы».
При этом рассматриваются следующие

потенциальные проблемы «затяжной войны»
для США:

Очень значительные издержки:
– возникнет длительный повышенный

риск применения Россией ядерного оружия и
войны между НАТО и Россией.

Умеренно значительные издержки:
– Украина будет иметь большую потреб-

ность во внешней экономической и военной
поддержке во время и после войны;

– возвращение Украины к экономической
устойчивости снизит нагрузку на бюджеты и
запасы США и союзников;

– будет продолжаться повышение цен на
энергоносители и продукты питания, что при-
ведёт к «гибели людей и страданиям во всём
мире»;

– глобальный экономический рост замед-
лится;

– глобальные экономические тенденции
повлияют на экономику США;

– США будут в меньшей степени способны
сосредоточиться на других глобальных приори-
тетах (соперничество с Китаем как основной) ;

– продолжающееся замораживание аме-
рикано-российских отношений создаст про-
блемы для других приоритетов США;

– двустороннее или многостороннее взаи-
модействие с Россией по ключевым интере-
сам США пока идёт война останется весьма
спорным.

МЕНЕЕ ЗНАЧИМЫЕ ИЗДЕРЖКИ
– существует вероятность территориальных

приобретений России, но они маловероятны;
– зависимость России от Китая может уси-

литься независимо от продолжительности
СВО. У США есть долгосрочный интерес в
том, чтобы Москва не попала в полную зави-
симость от КНР.

Интересно, что RAND рассматривает воз-
можность выхода РФ из глобалистских про-
ектов за счёт затягивания войны: «В
глобальном масштабе сохраняющаяся за-
облачная напряжённость в отношениях с Рос-
сией будет по-прежнему наносить ущерб
работе многосторонних институтов, таких как
СБ ООН, ВОЗ, других организаций и ограни-
чивать возможность коллективных ответов на
общие вызовы». Таким образом, России
прямо показывают, что отпускать её глобали-
сты не хотят, видя именно в ней последний
рубеж сопротивления трансгуманистам, про-
двигающим четвёртую промышленную рево-
люцию, полное обнуление и инклюзивный
капитализм. Это – основная причина не затя-
гивать войну, так как даже транснациональ-
ные корпорации, производящие оружие,
подчиняются новой схеме управления миром.
Авторы доклада утверждают: «Последствия
затяжной войны от постоянно повышен-
ных рисков эскалации до экономического
ущерба  намного перевешивают возмож-
ные выгоды».

Очень важная для «шестой колонки» в рос-
сийской власти тема – это «форма прекраще-
ния войны». Для нас она была раз и навсегда
определена Путиным в феврале прошлого
года: полная демилитаризация и денацифика-
ция Украины. Однако любители «мирных ини-
циатив и прочих договорняков» видят именно
в этой части рендовской аналитики возмож-
ность для манёвра. Они просто не верят в то,
что их списали только потому, что ещё в на-
чальной школе они прикоснулись к русской
культуре и традициям. Результат этого при-
косновения невозможно изгнать из души –
можно только убить вместе с телом.

На Западе рассматриваются три варианта
окончания противостояния, в которые, ко-
нечно, наш не входит. У них на уме полная по-
беда или перемирие и затем политическое
урегулирование.

Абсолютная победа, по их мнению, про-
является в том, что одно государство «навсе-
гда устранит  угрозу, исходящую от его
противника», и, как отмечает Дэн Рейтер,
может быть достигнута через то, как «победи-
тель устанавливает новое руководство в по-
беждённом государстве, оккупирует или
аннексирует территорию противника или, в
худшем случае, уничтожает всё население
противника». Вот оно, главное условие, ко-
торое внедряют укроСМИ в сознание украин-
цев вне зависимости от их социального
статуса. Однако в чём можно согласиться с
RAND-аналитиками – сейчас украинская
власть более прочна, чем до начала СВО. Зе-
ленский именно нашими стараниями стал
главным защитником укронации. Однако аб-
солютная победа его режима, по мнению
RAND, также маловероятна, но для него рису-
ется красивая картинка достижения промежу-
точных целей через следующие моменты:
«Ошибки МО России на поле боя, растущие
потери и мобилизация могут вызвать полити-
ческую нестабильность. Это приведёт к свер-
жению Путина и замене его новым режимом,
который прекратит боевые действия, придёт
к соглашению с Украиной и будет представ-
лять меньшую угрозу в долгосрочной пер-
спективе». Но есть у наших противников и
одно серьёзное опасение: «Более того, нет
никакой гарантии, что новый российский
лидер будет более склонен к миру с Украи-
ной, чем Путин». 

Именно поэтому окончание войны рассмат-
ривается как результат неких переговоров. При
этом Россия, по мнению бармалеев, должна
готовиться к тому, что ей необходимо заранее

«принять определённый риск того, что условия
мира могут быть нарушены; даже относитель-
ный “проигравший” в конфликте сохранит спо-
собность угрожать другой стороне». Именно
так, заранее, готовятся будущие посягатель-
ства на  международное право. 

Но ведь авторы доклада считают, что
именно переговоры должны стать основой
скорого прекращения СВО, наряду со вступ-
лением Украины в НАТО и предельной мили-
таризацией линии соприкосновения. Успех
такого процесса «позволит США перераспре-
делить ресурсы в соответствии со стратеги-
ческими приоритетами, а Украина начнёт
экономическое восстановление при меньшей
внешней поддержке».

ТОЧКИ ОПОРЫ БАРМАЛЕЕВ
По их мнению, «По состоянию на декабрь

2022 года в ближайшей перспективе это <пе-
реговорный процесс> кажется маловеро-
ятным». При этом США «не могут преодолеть
все такие препятствия на пути к переговорам.
заинтересованы в том, чтобы избежать за-
тяжной войны, вопрос для Вашингтона заклю-
чается в том, есть ли в действии динамика, на
которую политика США могла бы повлиять».

По мнению RAND, «исходы на поле боя
должны быть надёжным индикатором силы и,
следовательно, руководством к тому, как сто-
роны поведут себя в будущих столкновениях».
Отметим: «В будущих столкновениях». Из
этой фразы вытекает одна радость: Они не
верят в победу над традициями и ждут буду-
щей войны с ними. 

ВЫВОДЫ
Авторы доклада согласны с мнением гос-

секретаря Блинкена, который называет
целью политики США в отношении Украины
«позволить ей вернуть себе территорию, ко-
торая была захвачена у неё с 24 февраля».
При этом они считают, что территориальный
вопрос отнюдь не заглавный: «Мы пришли к
выводу, что, помимо предотвращения воз-
можной эскалации войны между Россией и
НАТО или использования РФ ядерного ору-
жия, предотвращение затяжной войны яв-
ляется более важным приоритетом для США,
чем территориальный контроль Киева за тер-
риториями, находящимися под контролем
России». Для усиления позиции США должны
быть использованы как минимум четыре ин-
струмента:

1. Уточнение планов будущей поддержки
Украины.

2. Взятие США на себя обязательств по
обеспечению её безопасности.

3. Предоставление гарантий её нейтрали-
тета для РФ.

4. Установление условий снятия санкций с
России.

Именно эти «инструменты» должны обес-
печить США прямой контроль над ситуацией
в зоне СВО на фоне того, что они  не могут на-
прямую «определять её территориальный
исход». Такая история напоминает вечную
картинку с морковкой перед носом ослика,
которая заставляет его двигаться в нужном
погонщику направлении. Но в переговорах,
которые нужны, по мнению администрации
Джо Байдена, как утверждают эксперты
RAND, Белый дом «ничего не делает». Приме-
нение указанных в докладе инструментов в
случае их согласования с союзниками по
НАТО и руководством Киева «может помочь
начать <переговорный> процесс, который
может привести к окончанию войны в сроки,
отвечающие интересам США. Альтернативой
является затяжная война, которая создаёт
серьёзные проблемы для Америки, Украины
и остального мира».

На самом деле есть все основания счи-
тать, что RAND лукавит, отвлекая как киевское
руководство, так и Кремль на ложную цель. На
самом деле главной задачей, которая реша-
ется в интересах Запада на фронтах СВО, яв-
ляется утилизация русского этноса для
освобождения «непотопляемых» территорий
в Евразии в ожидании большой климатиче-
ской катастрофы, за которой последует мас-
совое переселение народов. Прогноз по этой
ситуации говорит о её «естественном» начале
в 2035-2040 годах. Есть и другой вариант –
«искусственно инициированная» катастрофа,
которая может быть осуществлена по плану
глобалистов, которым необходимо сокраще-
ние человечества. Её связывают с иницииро-
ванием извержения супервулкана в Йеллоус-
тоне. Местная кальдера – самая большая вул-
каническая система США. Она образовалась
в результате катастрофического извержения
630 тысяч лет назад, её инициация может
привести к новому Потопу. После объявлен-
ных на ВЭФ / WEF в Давосе «запланирован-
ных» пандемий, всеобщей цифровизации,
генной модификации человека и животных, 
их клонирования, а также замещения пище-
вых цепочек, такой прогноз кажется вполне
реальным.

Истинная цель США как всегда нахо-
дится «где-то рядом». Но совсем не в
зоне сокращения сроков СВО. Задача
англосаксов – утилизировать людей без
применения ядерного оружия – ведь на
заражённой местности нельзя жить. Зна-
чит, сроки проведения будут затяги-
ваться, в том числе усилиями «шестой
колонки» в российской власти.

ОЧЕРЕДНОЙ ДОКЛАД RAND CORPORATION
Дмитрий СВЕТИН
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ОБЩЕСТВО И ГОСУДАРСТВО

(Окончание. Начало в №7)

Уже позже, во времена перестройки (с 1985
года) вновь возродились идеи конверген-
ции, заговорили о регулируемом социали-

стическом рынке, о шведской модели социа-
лизма. Народ, в целом, вначале поддержал пере-
стройку, её лозунги: «больше демократии,
больше социализма», «гласность», видя в ней
противодействие партхозбюрократии, её приви-
легиям и возрастающей бесконтрольности. Но
большинство вовсе не стремилось вернуться в
капитализм, к фабрикантам и помещикам-лати-
фундистам. Об этом ясно свидетельствовал Все-
союзный референдум 1991 года, где подавля-
ющее большинство высказалось за сохранение
СССР, т.е. фактически за сохранение Советской
власти. Те же шахтёры из Кузбасса (о которых
любят вспоминать некоторые, что, мол, и народ
требовал капитализм) приезжали в Москву не ва-
лить Советскую власть, а добиваться социальной
справедливости. Для себя и для Кузбасса, где в
это время, в отличие от Москвы, были проблемы
с нехваткой продовольствия и других товаров.
Другое дело, у значительной части партхозно-
менклатуры был свой корыстный, фактически уже
к этому времени классовый интерес. Этот инте-
рес незначительного слоя общества оказался
выше всего. Пошёл процесс нового «чёрного пе-
редела» собственности: от общегосударственной
к частной – капиталистической, а в качестве
собственника – в основном всё та же партхозно-
менклатура. Но если «чёрный передел» 1917 года
имел действительную опору в национально-на-
родных традициях России, в общинной уравни-
тельной психологии крестьянства, то «чёрный
передел» 1990-х годов никакой основы в нацио-
нальных традициях не имел, и проводился не в
интересах народа. Не соответствовал он и разви-
тию страны, её диалектическим законам. Но от-
вечал классовым интересам партхозноменкла-
туры, проводился в интересах мирового капита-
лизма, под влиянием того же Международного
валютного фонда и т.д. 

Итогом этого передела стал кризис и экономи-
ческий, и образовательный и т.д. Точнее было бы
сказать, итогом стал разгром наиболее передо-
вых наукоёмких конкурентноспособных про-
изводств, отраслей и научных направлений.
Россия вошла в периферийный капиталистиче-
ский мир, стала сырьевым придатком (нефть, газ,
лес, металлы) промышленно развитых стран. 

Но отметим, и капиталистический мир в целом
находится в кризисе. И не только капитализм, но и
вся цивилизация вступает в эпоху перемен. В 1992
году в Рио-де-Жанейро на Мировом Экофоруме
было заявлено, что современная цивилизация,
путь развития которой задавали промышленно
развитые страны, ведёт к экологической ката-
строфе, требуется перейти на путь устойчивого
развития с сохранением природы для существо-
вания и развития будущих поколений. Прошло с
тех пор 30 лет, но ситуация с экологией только
ухудшилась. Предпринимаемые меры в рамках
сложившейся мировой капиталистической си-

стемы не оказывают существенного положитель-
ного влияния. Это неудивительно. Необходимы
цивилизационные изменения, другими словами,
переход на новую общественно-экономическую
формацию в мировом масштабе, с новыми ду-
ховно-нравственными ценностями по отношению
к природе. Каковы эти ценности? И как они свя-
занны с диалектикой развития общества?

Обратимся вновь к предыдущим частям
статьи, к исследованиям А.Ф. Лосева по диалек-
тическому развитию от формации феодализма,
через капитализм, к формации социализм. На-
помним, он приходит к выводу, что Производ-
ство (и его социальный носитель, производящий
класс) – новый абсолют, который призван заме-
нить либерально-гуманистический субъект – ка-
питализм. Как же происходит диалектическое
развитие отношения к Природе? То есть, каково
отношение Производства (производящего
класса) к Природе? 

Опять рассмотрим диалектическую триаду:
тезис, антитезис, синтез.

Если берём феодализм – по А.Ф. Лосеву
трансцендентно-апофатическую мифологию
(культуру) Средневековья, то Природа творение
Бога, божественного происхождения. Но При-
рода не Бог, иное бытие (без трансцендентного)
– просто Природа. Если берём капитализм – по
А.Ф. Лосеву, либерально-гуманистическую,
субъективистскую мифологию (культуру). Здесь
вместо Природы творение человека, мастер-
ская, поле практики (или просто Производство).
Для новой общественно-экономической форма-
ции, социализма, получается синтез Природы и
Производства, который возможен только тогда,
когда Производство гармонично с Природой.
Если нет гармонии, то происходит процесс раз-
рушения Природы и не происходит синтеза. 

Как же можно назвать этот гармоничный син-
тез Природы и Производства?

Ещё до Отечественной войны советский учё-
ный В.И. Вернадский писал, что человек «…охва-
тил планету и подходит к переработки её в
ноосферу» (Вернадский В.И. Начало и вечность
жизни. М.: Сов. Россия, 1989. стр.166 ). «Чело-
вечество, взятое в целом, становится мощной
геологической силой. И перед ним, перед его
мыслью трудом, становится вопрос о пере-
стройке биосферы в интересах свободно мыс-
лящего человечества как единого целого. Это
новое состояние биосферы, к которому мы, не
замечая этого, приближаемся, и есть «ноо-
сфера»» (стр. 183). 

Таким образом, обобщая можно сказать, что
Ноосфера это и есть гармонический синтез При-
роды и Производства. Ноосфера возможна только
в новой глобальной (по всей Земле) общественно-
экономической формации – социализме. Почему
по всей Земле? – а потому что экология не имеет
границ. Экологические катастрофы распростра-
няются независимо от границ. Недаром в эколо-
гии существует такое правило: действуй
локально, думай глобально. Гармонический син-
тез, конечно, подразумевает экологические за-

преты, утверждение приоритета духовно-нрав-
ственных ценностей, к примеру, ответственности
за сохранение природы для будущих поколений.
Поэтому новая цивилизация, в отличие от суще-
ствующей технократической цивилизации (кото-
рая подверглась беспощадной критике на
Всемирном Экофоруме в 1992 году в Рио-де-Жа-
нейро), была обозначена в 1996 году на 2-й анти-
ядерной конференции в Казани как духовно
экологическая цивилизация (сб. статей “На путях
к духовно-экологической цивилизации (Евразий-
ский проект)”. Казань, изд-во «Карпол», 1996). В
целом, если кратко её охарактеризовать: цивили-
зация, основанная на высших достижениях науки
и техники, на установлении социально справедли-
вых отношениях, на установление гармоничных
отношениях общества и природы, человека и об-
щества, народов, наций между собой, где чело-
век, народ, нация, природа – это, прежде всего,
духовные ценности и сохранение их и развитие (а
необузданное, безудержное материальное удов-
летворение технократического общества потреб-
ления) – цель и задача общества, народов и
человечества в целом.

Но отметим, глобальные процессы в мире не
происходят без борьбы, есть и альтернатива,
противодействие становлению духовно-эколо-
гической цивилизации, т.е. новой общественно-
экономической формации – социализма.
Некоторые аналитики выделяют только Китай и
США в глобальном противостоянии за мировое
лидерство (фактически господство). Но они
упускают из виду всё более усиливающуюся тре-
тью силу, рвущуюся к мировому господству – это
(широко принятое название) глобалисты – сто-
ронники создания тотального мирового прави-
тельства. Глобалисты лоббируют другой
альтернативный (проекту духовно экологической
цивилизации) проект: цивилизацию «золотой
миллиард». Напомним, под «золотым миллиар-
дом» понимается сокращение человечества до
одного миллиарда, чётко поделённого на гос-
под, и обслуживающих их рабов, остальные
(сейчас население Земли более 8 миллиардов)
пойдут на уничтожение.* В последние годы в
связи с широким внедрением IT-технологий,
цифровизации экономики и в целом всей дея-
тельности человека и общества, глобалисты во-
площают идею «золотого миллиарда» в проект
«инклюзивного капитализма» (его активно про-
пагандирует Клаус Шваб – президент Всемир-
ного экономического форума в Давосе). 

Идея «инклюзивного капитализма» – это та же
идея «золотого миллиарда», только в условиях
цифровизации: формируется мировое общество
избранных, остальных загоняют под тотальный
контроль в электронное (цифровое) рабство. Фак-
тически получается так, что глобалисты, пользуясь
кризисом мирового капитализма и финансовым,
и экономическим, и экологическим, переходом
мировой экономике на новый технологический
уклад, связанный с роботизацией промышленно-
сти, созданием мировых электронных информа-
ционных связей, нарастающим хаосом в мировой

экономике, политике, на волне антисинтеза (рас-
пада капитализма) планируют установить миро-
вую власть антисистемы. 

Отметим, аналогичная ситуация была в Гер-
мании в 1920-е годы, только в этот раз антиси-
стему планируют на весь мир, с мировой кастой
сверхбогатых господ и управленцев вне зависи-
мости от расы. Глобалисты лоббируют, реали-
зуют свой проект через транснациональные
компании (которые будут господствующими в
антисистеме), международные фонды, банки,
организации (Международный валютный фонд,
Всемирную организацию здравоохранения,
Всемирную торговую организацию и т.д.). Таким
образом, планируется общество господ и рабов
на новом технологическом укладе. Планируется
цивилизация с контролем и манипулированием
населения с использованием IT-технологий под
тотальным управлением Мирового правитель-
ства, с человеком, лишённым личной собствен-
ности и личной свободной жизни, другими
словами, планируется человек, отчуждённый от
себя, от других (коллектива, рода, семьи или
другого объединения), т.е. раб. 

Напомним, глобалисты стоят за такими про-
ектами, как экологически разрушительные про-
екты строительства мусоросжигательных
заводов – источников супертоксинов, диоксинов
и фуранов. Строительством по всему миру (в
том числе и в России) занимается швейцарско-
японская ТНК «Hitachi Zosen Inova». Сейчас ак-
тивно лоббируется мобильная связь 5G,
планируется запустить десятки тысяч спутников
связи на околоземную орбиту, на земле разме-
стить (в том числе и в метро) миллионы приёмо-
передатчиков. Что, конечно, приведёт к росту
доходов транснациональных компаний, но
самое главное для глобалистов – позволит конт-
ролировать каждого человека, манипулировать
его поведением и сознанием. Это не только тех-
нически неразумный проект, но и разрушитель-
ный для природы и человека. 

Ещё в Советское время, в конце 1960-х годов
под руководством академика Н.Д. Девяткова
были проведены исследования воздействия
электромагнитного излучения миллиметрового
диапазона (как раз диапазон 5G) на биологиче-
ские объекты. Исследования показали наличие
так называемого эффекта резонансного от-
клика-реакции биообъектов, что приводит к их
разрушению. Действительно, вокруг вышек с
мобильной связью 5G наблюдается гибель птиц,
насекомых, в том числе пчёл. Широкое глобаль-
ное внедрение этого проекта приведёт к массо-
вой гибели пчёл, вследствие чего резко
понизится урожайность и наступит голод во
всём мире, катастрофа планеты и человека.
Опыты и практика показали воздействие излуче-
ния 5G и на нервную систему человека, тем
самым возможность использования её для воз-
действия на психологическое состояние чело-
века. Мобильная связь 5G внедряется по всему
миру, в том числе и в РФ, повсюду встречает всё
усиливающееся противодействие народов.

Сторонники глобалистов имеют влиятельные
позиции в США, в Китае, в РФ и других странах. В
Китае широко внедряется тотальный электрон-
ный контроль над населением, на основе конт-
роля формируется социальный рейтинг
гражданина, что неизбежно нарушает свободы и
личную жизнь. Население в последнее время ак-
тивно протестует против этой системы контроля,
в том числе выступает против ковидных
ограничений, правительство Китая вынуждено
пойти на уступки. Видимо, планы построения со-
циализма имеют значение для китайских комму-
нистов. Хотя и здесь существует реальная
опасность установления господства чиновников-
управленцев, создания электронного рабства, в
общем, как и везде по миру, но в Китае суще-
ствует многовековая традиция управления на ос-
нове государственного аппарата – развитой
бюрократии (чиновничества). Как бы вновь ни
пришлось китайцам подымать лозунг Мао Цзэ-
дуна «Огонь по штабам». Борьба с антисистемой
в Китае, как мы видим, продолжается. Противо-
стояние глобалистам растёт и по всему миру. Это
и «жёлтые жилеты» во Франции, и «Караваны сво-
боды» в Канаде и США, это многочисленные де-
монстрации антиглобалистов в США и в других
странах. Действительно, требование времени –
создание нового международного Интернацио-
нала людей труда (производящего класса), чтобы
совместно действовать против планов установ-
ления господства мировой антисистемы, за
новую духовно-экологическую цивилизацию. 

Сейчас как никогда актуальны слова Ленина:
«Раб, не сознающий своего рабства и прозябаю-
щий в молчаливой, бессознательной и бессловес-
ной рабской жизни, есть просто раб» (В.И. Ленин.
ПСС т.16. Памяти графа Геидена). Выход из этого
рабства в самоорганизации людей труда (про-
изводящего класса), объединении на основе со-
вместной трудовой деятельности, объединении в
независимые профсоюзные организации, объ-
единении по совместным общественным инициа-
тивам, объединении в Советы для решения
проблем развития народов. 

У России и всей Евразии есть исторический
имеющий мировое значение опыт, создания Сове-
тов рабочих, солдатских, крестьянских депутатов и
их работы в СССР. Поистине тогда был прогресс,
рывок в будущее. История вновь на переломном
пути. Совместными усилиями, на основе само-
организации народов, Россия и в целом Евразия
сделают вновь рывок и перейдут на новую обще-
ственно-экономическую формацию – коммунизм.

А.Ф. ГАРАПОВ, 
председатель Антиядерного 

общества Татарстана

*В кругах глобалистов теперь муссируется
иное число оставляемого населения Земли –
500 млн. Меньше народу – легче управлять, а
технический прогресс обеспечит комфортное
проживание (желательно – вечное) господ при
меньшем числе работников. (Прим. ред.)
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Экономическая модель, обрекаю-
щая Россию на хроническое от-
ставание от ведущих стран

мира. По оценкам Всемирного банка, в
1990 году доля РСФСР в мировом ВВП,
рассчитанная по паритету покупатель-
ной способности рубля, равнялась
4,06%. По итогам 2022 года этот пока-
затель упал до 2,87%.

Используемая Россией экономиче-
ская модель обрекает её на хроническое
отставание от ведущих стран мира.
Угроза для существования российской
государственности при сохранении
прежней модели резко возросла.

В учебниках по экономике эту мо-
дель называют «рыночной экономи-
кой», «экономикой свободного пред-
принимательства», «экономикой кон-
курентной среды» и т.п., но это самый
обычный капитализм. Да, капитализм
существует и в Европе, и в Америке, и
в других частях мира, но капитализм
капитализму рознь. Есть капитализм
метрополий, паразитический капита-
лизм, существующий за счёт высасы-
вания соков из стран, являющихся
де-факто колониями. И есть капита-
лизм этих колоний, которые снабжают
метрополии жизненными соками. В
России более трёх десятков лет назад
был установлен капитализм второго,
зависимого типа.

О масштабах высасывания соков из
Российской Федерации можно судить
по цифрам платёжного баланса стра-
ны. На протяжении трёх десятилетий
вывод инвестиционных доходов (диви-
дендов и процентов) иностранным ка-
питалом из России многократно пре-
вышал приток инвестиционных дохо-
дов в Россию из заграницы. Это пре-
вышение (сальдо) в отдельные годы
приближалось к 100 млрд долл. В 2022
году, согласно оценкам Банка России,
превышение вывоза капитала из нашей
страны над ввозом достигло 250 млрд
долл. – рекорд за все годы существова-
ния Российской Федерации.

Можно посмотреть на особенности
такого капитализма с микроэкономиче-
ского уровня, на примере отдельной
компании. На это меня подвигло про-
странное интервью Владимира Пота-
нина российскому медиахолдингу РБК,
опубликованное 23 января. Откровения
Потанина получили большой резонанс.
Потанин говорит: «Мы свою прививку
[от конфискаций и национализаций] уже
получили в 1917 году», «Конфискация
[активов] является скрытой или явной
формой воровства. Это разрушает ин-
вестиционный климат той юрисдикции,
в которой это происходит».

Что ж, поговорим о воровстве.
Люди старшего, да и среднего по-

коления хорошо помнят, как в 90-е
годы происходило разграбление на-
ционального богатства, которое созда-
валось поколениями наших предков.
Разграбление называлось «акциониро-
вание и приватизация», «залоговые
аукционы». Дирижировали разграбле-
нием американские советники, пона-
ехавшие в Москву, и их младшие
помощники в лице Егора Гайдара, Ана-
толия Чубайса, Бориса Фёдорова и др.
Заранее были определены фигуры но-
минальных бенефициаров этого ги-
гантского разграбления. Бенефициары
именно номинальные, поскольку бене-
фициары последней инстанции нахо-
дились за рубежом.

Потанин был назначен одним из
таких номинальных, или транзитных, бе-
нефициаров. И он несёт солидарную от-
ветственность за то, что происходило в
90-е годы. Это были не приватизация,
не залоговые аукционы, а беспардонная
конфискация имущества, которую сей-
час господин Потанин осуждает с таким
пафосом. Гигантские государственные
активы Потанин, Фридман, Авен, Абра-
мович, Дерипаска, Лисин, Мордашов,
Ходорковский и другие олигархи полу-
чили за копейки. Потанин в упомянутом
интервью вспоминает 1917 год. Однако
ещё надо разобраться, когда конфиска-

ции были более масштабными: тогда
или в 90-е годы.

Потанин даёт нам лишний повод
вспомнить, как он осуществлял перво-
начальное накопление своего капи-
тала. Он может часами говорить о том,
что он делал в последующие годы, но
середину 90-х годов он не хотел бы
вспоминать. Приходят на ум слова
Джона Рокфеллера-старшего: «Я могу
отчитаться за каждый заработанный
мною миллион, кроме первого».

Главный актив Потанина – «Нориль-
ский никель». Он его получил в сере-
дине 90-х годов в результате операции
«залоговый аукцион». На тот момент у
него уже был ОНЭКСИМ Банк, который
должен был получить «Норникель» в ка-
честве так называемого залога под
кредит банка правительству. Команда
Ельцина оценила комбинат в 170 мил-
лионов долларов. ОНЭКСИМ Банк
предложил всего на 100 тысяч больше
и «выиграл» аукцион. Конкурентов по-
чему-то не оказалось. Деньги госу-
дарство не вернуло, и контрольный
пакет акций «Норникеля» отошёл част-
ному собственнику. Небольшой штрих
к описанию схемы: деньги банк предо-
ставил в долг правительству за счёт тех
денег, которые правительство поло-
жило на счёт ОНЭКСИМа. А средств на
выкуп предприятий в бюджет на 1996
год власти вовсе не закладывали.

Цена комбината была занижена как
минимум на порядок. Только за один
непростой 1995 год «Норильский ни-
кель» получил чистой прибыли около
730 миллионов – в 4 с лишним раза
больше итоговой стоимости контроль-
ного пакета акций комбината. Чтобы
слегка облагородить сделку, в 1997
году госпакет акций «Норникеля» фор-
мально разыграли на инвестиционном
конкурсе, и он достался подконтроль-
ной ОНЭКСИМу компании ещё за 270
миллионов долларов.

«Это была откровенная сделка по
отчуждению госсобственности в руки

друзей действующей власти. Говорить
о том, что это было дёшево продано
или не совсем справедливо, но за-
конно, нельзя – это была прямая при-
творная сделка, которая по
действующим тогда законам ничтожна,
всё – точка. За наши же с вами деньги
передали ключевые стратегические
активы в руки друзей той команды, ко-
торая тогда правила», – говорит заме-
ститель председателя Счётной палаты
РФ в 1996-2003 гг. Юрий Болдырев.

Счётная палата в конце 90-х годов
ставила вопрос о признании ничтож-
ными большей части сделок по залого-
вым аукционам и возвращении активов
в государственный сектор,
но тогда, чтобы спасти ак-
тивы Потанина и других
олигархов, были резко со-
кращены сроки исковой
давности. Был установлен
срок в три года (во Франции
и многих других странах он
равняется 30 годам). Исто-
рия с приватизацией «Нор-
никеля» очень драматична и поучи-
тельна. Желающим углубиться в тему
предлагаю познакомиться с книгой: Ко-
ростелёв Александр. Дело «Норильский
никель». – М.: Алгоритм, 2008.

А какова же дальнейшая судьбы «Нор-
никеля» после того, как комбинат обрёл
нового хозяина? Предприятие стали вы-
жимать, как лимон. Деградировать стал и
Норильск, инфраструктура которого на-
ходилась на балансе комбината. Об этом
много написано в последние годы. И
одним из следствий деградации стала
масштабная экологическая катастрофа.
Она произошла 29 мая 2020 года при раз-
герметизации бака с дизельным топли-
вом на ТЭЦ-3 в районе Норильска. Это
одна из крупнейших утечек нефтепродук-
тов в арктической зоне.

Экологическая катастрофа в Но-
рильске заставила власти в Москве
разбираться с состоянием дел на ком-
бинате. Были заседания правительства

и обеих палат Государственной думы.
Выяснилось, что руководство «Норни-
келя» думает не столько о поддержа-
нии и развитии комбината, города
Норильска и всего Красноярского края
(«Норникель» – самое крупное пред-
приятие края), сколько о прибылях и
дивидендах. Этот вопрос обсуждался
на заседании Совета Федерации 28 ок-
тября 2020 года. Там были представ-
лены интересные материалы. Приведу
одну таблицу из этих материалов.

Некоторые финансовые показатели
деятельности «Норникеля» и расходы
бюджета Красноярского края в 2015-
2019 гг. (млрд руб.)

Величина выплачиваемых дивиден-
дов акционерам «Норникеля» суще-
ственно превышает объём капиталь-
ных вложений в основные фонды пред-
приятия. За пятилетний период сум-
марный объём выплаченных дивиден-
дов составил 903 млрд руб., а капвло-
жения – 518 млрд руб. Величина диви-
дендов сопоставима с бюджетом
Красноярского края, где проживает
без малого 3 миллиона человек, а пло-
щадь больше, чем территории многих
европейских государств.

Величина выплаченных акционе-
рам «Норникеля» дивидендов в 2015,
2017 и 2018 гг. даже превышала ве-
личину чистой прибыли. Уж не за счёт
ли амортизационных отчислений, вхо-
дящих в себестоимость продукции,
шла дополнительная выплата дивиден-
дов? То есть за счёт деградации основ-
ных фондов. Приведённые цифры
показывают, что «Норникель» мог почти

в два раза увеличить свои капитальные
вложения, если бы пожертвовал самым
«святым» – дивидендами. Но прибыль
и дивиденды превыше всего!

Кстати, на том заседании в Совете
Федерации спикер Валентина Матви-
енко оценила ситуацию на «Норни-
келе» довольно эмоционально:
«Приватизировали за условную цену.
Окей, надо было запускать рыночную
экономику. Но дальше-то действи-
тельно рассчитывали, что придут серь-
ёзные инвесторы, люди серьёзные,

начнётся модернизация
производства. Мы видели,
как средства на модерниза-
цию выделяются. До сих пор
стоят брошенные цеха в
«Норникеле»! Как будто
вчера война закончилась.
Это что такое? Это почему
позволительно? Считали,
придут серьёзные люди и

ликвидируют накопленный экологиче-
ский ущерб огромный. Они не только
не ликвидировали, а они усугубили си-
туацию»

Не надо думать, что «Норникель» ис-
ключение. Согласно данным из откры-
тых источников, капитальные вложения
Новолипецкого металлургического ком-
бината (бенефициар Владимир Лисин)
за 2017-2021 годы – 318,8 миллиарда
рублей. А дивидендные выплаты за тот
же период – 662,2 миллиарда рублей, то
есть в два с лишним раза больше. Или
ПАО «Северсталь» (бенефициар Алек-
сей Мордашов). В 2017-2021 годы капи-
тальные вложения составили 333,4
миллиарда рублей, дивидендные вы-
платы – 603,3 миллиарда рублей.

Это я и называю высасыванием
соков из страны.

Ситуацию может изменить только
национализация украденных у госу-
дарства в 90-е годы предприятий.

2015 2016 2017 2018 2019

Выручка 506 549 537 729 876

Чистая прибыль 104 167 127 188 388

Капитальные вложения 103 114 117 99 85

Дивиденды 154 87 178 219 265

Бюджет  
Красноярского края

182 200 211 238 292

В.Ю. КАТАСОНОВ

ОЛИГАРХИ БЛОКИРУЮТ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ 



22 июня 1941 года Тува (Тыва) и Монголия
первыми выступили в поддержку Советского
Союза, на несколько часов раньше Британии. Гит-
лер не смог сдержать саркастической улыбки,
когда ему сообщили, что крошечная республика
первой поддержала СССР и готова объявить
войну Германии. Но вот только многим немецким
солдатам было не до смеха, когда они столкну-
лись в бою с тувинскими воинами. И не только
немцам, но и бандеровцам на Западной Украине.

МАЛЕНЬКОЕ, НО ГОРДОЕ
ГОСУДАРСТВО

Тува вошла в состав СССР 14.10.1944 г., до
этого Тувинская Народная Республика (ТНР) яв-
лялась независимым государством. Советский
Союз стране всячески помогал, присылал спе-
циалистов и учил строить экономическую си-
стему. В 1930 году в ТНР появился свой
алфавит, открылись национальные школы и
были созданы предприятия.

В трудные для СССР “сороковые-роковые”
Тува не забыла о помощи советского народа и
теперь сама помогала, чем могла. Хотя её на-
селение составляло всего 80 тыс. человек, она
бескорыстно отдала 750 тыс. голов скота, 50
тыс. скакунов, 10 тыс. тулупов, 17 тыс. валенок,

50 тыс. пар лыж. Продукты: 400 тонн мяса, а
также тонны муки, топлёного масла, мёда,
рыбы и т.д. Кроме того, она передала в помощь
“старшему брату” весь свой золотой запас.

Много это или мало? В самые трудные 1941
– 1942 годы помощь Тувы и Монголии оказалась
лишь на 30% меньше помощи Британии и США.
Плюс не надо забывать, что свой “второй фронт”
ТНР открыла на год раньше англосаксов.

НА ВОЙНЕ, КАК НА ВОЙНЕ
Тувинцы хоть и относятся к тюркским наро-

дам, но огромное влияние на формирование их
менталитета на протяжении многих веков ока-
зывали монголы. Они участвовали ещё в похо-
дах Чингисхана и Батыя. Сам Наполеон
восхищался полководческими талантами ту-
винца Субэдея, который в первой половине XIII
века громил дружины русских князей. Тувинцы
уже тогда считались одними из лучших воинов
в орде и самыми беспощадными. И горе было
тем русским городам и сёлам, в которые они
въезжали на своих скакунах.

Такими же смелыми и отважными воинами
тувинцы оказались в ХХ веке. В 1941 г. 39 тыс.
жителей ТНР подписали обращение к Сталину:
“Мы вместе. Это и наша война”. 

Тысячи изъявили желание воевать в Крас-
ной Армии с фашизмом. Но только в мае 43-го
первые добровольцы с востока попали на
фронт, став танкистами. В составе 25-го танко-
вого полка они дошли до Праги. А механику-во-
дителю Чургуй-оолу было присвоено звание
Героя Советского Союза. 

1 сентября 1943 г. в Кызыле торжественно
проводили на фронт эскадрон в количестве
206-ти человек. После трёх месяцев обучения в
Коврове, с января по март 1944 г., этот эскад-
рон в составе 31 полка прославленной 8-й Мо-
розовской кавдивизии принимал участие в
глубоких конных рейдах по тылам гитлеровцев,
пройдя всю Ровенщину до Карпат. Первый бой
произошёл у села Деражно, в 170 км от Ровно.
Вот что позже вспоминал артиллерист, чей ди-
визион поддерживал атаку кавалерии: 

“Тувинцы после артподготовки с таким не-
человеческим воем пошли на штурм позиций
фашистов, что у нас самих кровь в жилах стыла.
Немцы не выдержали и побежали”. 

И пугал их не только боевой клич, но и внеш-
ний вид азиатов. Ведь те с саблями наголо на
своих низкорослых лохматых конях неслись в
атаку, совсем как в V веке гунны под предводи-
тельством Аттилы. Дальше – больше. Последую-

щие события показали, что тувинцы не сдаются
в плен и бьются до последнего патрона. Даже бу-
дучи несколько раз ранеными, они продолжали
вести бой и, главное, сами пленных никогда не
брали. Их беспощадность к врагу не знала гра-
ниц. При этом о своём страхе перед потомками
орды рассказывали сами немцы, кому повезло
попасть в плен не к тувинцам, а к красноармей-
цам других национальностей.

Особенно на фронте отличился эскадрон 
2 февраля при взятии Ровно (1944 г.). Тувинцы на
конях смогли обойти противника, стремительно
напасть на него с тыла и обратить в бегство. Тогда
была захвачена часть города, в том числе желез-
нодорожная станция, на которой стояли составы
с боеприпасами и даже целый эшелон немецких
танков. Всего подразделением в результате пар-
тизанского рейда по тылам врага было освобож-
дено 80 населённых пунктов Западной Украины.

ОРЛЫ САЯНСКИХ ХРЕБТОВ
УЕЗЖАЮТ ДОМОЙ

Многие сёла обороняли не немцы, а украин-
ские националисты – бандеровцы. На них ту-
винцы наводили не меньший ужас, прежде
всего своей отвагой и безжалостностью к врагу.
Но потери нёс и эскадрон. К середине марта
пало 65 бойцов, 46 лечились в госпиталях, а в
строю оставалось лишь 95. Узнав о текущем по-
ложении вещей, руководство ТНР предложило
прислать ещё сто добровольцев, но из Москвы
ответили, что это пока нецелесообразно. А уже
20 мая 1944 г. было принято решение отправить

эскадрон в Туву. Почему? Во-первых, их пожа-
лели, ведь они воевали безрассудно.

“Если дальше будут так воевать, к концу
войны никого из них в живых не останется”, –
докладывал Жуков Верховному Главнокоман-
дующему. Сталин ответил, чтобы их берегли.
Вот и отправили домой.

И во-вторых, тувинцы не брали нацистов в
плен и были неподконтрольны. Всё это пугало
руководство СССР перед освобождением Ев-
ропы, т.к. оно опасалось огласки и международ-
ного скандала. 

67 бойцов эскадрона получили ордена и ме-
дали СССР. А командира подразделения – гвар-
дии майора Кечил-оол даже представили к
званию Героя Советского Союза, но наградили
лишь орденом Красного Знамени. Командир
31-го кавполка Попов писал:

“Во всех боевых операциях отряд тувинских
добровольцев показал себя, как одно из луч-
ших подразделений моей части. Благодарен за
то, что мне доверили командовать этими слав-
ными орлами Саянских хребтов” (Н. Катеринчик
“От Тувы до Украины”).

Всего в рядах РККА в период ВОВ служило 8
тыс. бойцов из Тувы. Более 5 тыс. из них удо-
стоены орденов и медалей, как СССР, так и ТНР.
Стоит сказать, что командир Кечил-оол Звезду
Героя всё же получил. Это памятное событие
случилось в 1990 году. Как говорится, лучше
поздно, чем никогда.

Хронопортация
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ДАЛЁКОЕ И БЛИЗКОЕ

(Продолжение. Начало в №№26-51,
2022, 2-5, 2023)

ЗапОВО
Как-то писатель-хрущёвец, член ЦК

КПСС К. Симонов отметил, что его уди-
вило количество командиров, возвра-
щающихся из отпуска в первые дни
войны. Такое впечатление, писал он,
будто большая часть округа перед вой-
ной была в отпусках. О попытках сокра-
тить этот поток здесь уже говорилось,
когда приказом командующего ВВС За-
пОВО №952/Ш отменялись очередные
отпуска командирам. В ночь на 21 июня
Копец вновь приказал вернуть из отпус-
ков находившийся там начальствующий
состав{1}:

РАСШИФРОВАННАЯ ТЕЛЕГРАММА
№216 

Из Лида                    Подана 2250 20.6.41 
Принята 2445 20.6.41 

Поступила в ОШШС 500 21.6.41 
Расшифрована 515 21.6.41 г. 

Адрес: Командирам авиадивизий,
отдельных полков, начальникам школ
пилотов Командующий ВВС приказал:
Весь начсостав, находящийся в отпуске,
вызвать в часть. №959/ш Тараненко

Но это распоряжение было только
прелюдией. Командир базировавшейся
у границы 10-й сад полковник Н.Г. Белов
вспомнил об этом дне следующее: 

“20 июня я получил телеграмму на-
чальника штаба ВВС округа полковника
С.А. Худякова с приказом командую-
щего ВВС округа: “Привести части в
боевую готовность. Отпуск команд-
ному составу запретить. Находя-
щихся в отпусках отозвать”. 

Сразу же приказ командующего был
передан в части. Командиры полков по-
лучили и мой приказ: “Самолёты рас-
средоточить за границей аэродрома,
там же вырыть щели для укрытия лич-
ного состава. Личный состав из распо-
ложения лагеря не отпускать”.

О приказе командующего ВВС
округа я доложил командующему 4-й
армией генералу Коробкову, который
мне ответил:

– Я такого приказа не имею”.{2}
Событий этого дня в 4-й армии мы

ещё коснёмся, а вот Белов абсолютно
прав в том, что нас сейчас интересует
прежде всего – в ночь с 20 на 21 июня
авиации, как и другим войскам, по-
ступил приказ быть в боеготовности!

Вот текст этого приказа{3}:
Сов.секретно                        Серия «Г» 

РАСШИФРОВАННАЯ ТЕЛЕГРАММА
№217 

Из Лиды                   Подана 408 21.6.41 
Принята 800 21.6.41 

Поступила в ОШШС 805 21.6.41 
Расшифрована 815 21.6.41 г. 

Адрес: Командирам АД, начальни-
кам районов авиационного базирова-
ния, командирам отдельных АП.

Командующий ВВС приказал все
части привести в боевую готовность,
подвести необходимое количество бое-
припасов, принять необходимые меры
маскировки аэродромов, матчасти и
транспорта. Об исполнении донести
21.6.41 г., повторяю 21.6.41г. к 1800.
№962/ш Тараненко Абзац нач-кам
ШШС Немедленно ознакомить данной
шифровкой нач-ков районов авиацион-
ного базирования.   

Эту телеграмму получил 16-й бом-
бардировочный авиаполк 11-й авиади-
визии из её штаба в городе Лида. (К
слову, время между подачей и расшиф-

ровкой телеграммы составило 4 часа, а
на саму дешифровку ушло всего 10
минут). Как и войскам соседнего При-
бОВО-СЗФ, в боевой готовности
авиации округа назначалось быть к
18 часам 21 июня.

В штаб 10-й сад полковника Белова,
как сообщает её журнал боевых дей-
ствий, такой приказ пришёл из Минска
в 2 часа ночи 21 июня{4}: 

“21.6.41 2.00 Штабом дивизии полу-
чено приказание командующего ВВС За-
пОВО шифртелеграммой за подписью
полковника Тараненко следующего со-
держания: “Привести части 10 САД в го-
товность №2 и вызвать личный состав с
отпусков”. 21.6.1941 4.00. На основании
приказания командующего ВВС ЗапОВО
в 4.00 21.6 командиром дивизии были вы-
званы на аэродром Именин: командир
123 ИАП, 33 ИАП, 74 ШАП, 39 СБАП и
командиры батальонов аэродромного об-
служивания частей. Командиром дивизии
частям дано приказание: «Рассредото-
чить матчасть самолётов на своих аэро-
дромах, привести части в готовность №2
и вызвать личный состав с отпусков».  

В приказе командующего ВВС За-
пОВО вводится боеготовность авиации,
но ничего не говорится о том, что война
начнётся завтра утром. Видимо, пись-
менные приказы, где прямо говорится,
что завтра будет война с Германией, в
штабы полков и других частей переда-
вать ещё не решались. Такие указания и
инструкции, как и что сообщать личному
составу, командиры дивизий давали
своим подчинённым офицерам лично в
устном порядке. Как станет понятно чуть
ниже, именно по этой причине командир
10-й сад полковник Белов собирал ран-
ним утром 21 июня командиров авиапол-
ков (саму по себе боевую готовность
частям объявляли проще и быстрее – ко-
роткой шифротелеграммой, как в 16-м
авиационном полку 11-й сад). А коман-
диры полков это сразу сообщили всему
остальному комсоставу (как начальник
УНС-89 своим офицерам), включая тех-
нический персонал. Вот что сообщил
технический специалист, командирован-
ный из Москвы в 123-й истребительный
авиаполк для помощи в освоении само-
лёта Як-1: 

“21 июня 1941 года мы, как обычно,
встали в 6 утра и пошли на аэродром.
По пути зашли в штаб. Сурин [командир
123 ИАП] сказал, что в четыре утра
полковник Белов собирал у него в ка-
бинете командиров авиаполков, со-
общил приказ командующего ВВС
округа о приведении полков в бое-
вую готовность и вызове из отпусков
личного состава.

– Война неизбежна. Вопрос вре-
мени, – закончил Сурин”. {5}

А вот документальное подтвержде-
ние того, что вслед за приказом о бое-
готовности и объявлением тревоги
командиры дивизий лично собирали
командный состав авиаполков и со-
общали, что завтра будет война.
Утром 21-го июня в 160-м истреби-
тельном авиаполку 43-й истребитель-
ной авиадивизии, как и повсюду,
прозвучал сигнал тревоги, самолёты
начали рассредоточивать и маскиро-
вать. Через некоторое время в полк
прилетел командир дивизии генерал-
майор Захаров{6}:

“В субботу 21 июня на утреннем
осмотре командиры эскадрилий зачи-
тывали списки увольняемых из распо-

ложения лагеря в авиагородок. Люди
ожидали конца полётов и были немало
удивлены, когда узнали, что домой ни-
кого не отпускают. Со старта с удивле-
нием посматривали на лагерь лётчики и
техники, где было заметно оживление.
Самолёты, стоявшие на линейке, рас-
средоточивались по аэродрому, а час-
тью маскировались в кустах. В народе,
основанные на догадках, распростра-
нялись какие-то слухи о предстоящих
манёврах. В три часа дня, после обеда,
на аэродром в Пронцеевку прилетел
командир дивизии генерал-майор За-
харов. На середине аэродрома, по-
дальше от случайных слушателей,
было собрано совещание руководя-
щего состава полка, на котором вы-
ступил генерал-майор с предупре-
ждением о возможности военных
действий между Советским Союзом
и Германией. За последнее время, го-
ворил генерал-майор, участились про-
вокационные случаи на границе.

Немецкие самолёты в одиночку и
целыми соединениями нарушают нашу
границу. Наша страна никому не позво-
ляла и не позволит впредь подобные
оскорбления со стороны какого-либо
государства. По линии дипломатии
были уже сделаны соответствующие за-
явления с требованием немедленного
прекращения всяких провокационных
действий, допускаемых германскими
военными властями, но до сих пор на-
рушения на границе не прекращаются,
а за последнее время всё больше уча-
стились. Очевидно, на нашу с Вами
долю, товарищи, вышла почётная
миссия научить немецких захватчи-
ков уважать права и независимость
Советского Союза, и я думаю, продол-
жил генерал, что мы с этой задачей
справимся и покажем себя неплохими
преподавателями. Совещание закон-
чилось; несмотря на то, что он про-
сил, чтобы всё это пока не распрост-
ранялось в народе, к вечеру о при-
лёте и причине прилёта генерал-
майора знали все”. Это выдержка из
документа под названием “Боевой путь
137 гвардейского истребительного авиа-
полка” (бывший 160-й ИАП), написанного
уже в конце войны. В тот момент, как и
всю войну, пропаганда “внезапности на-
падения Германии” была политикой
СССР, и потому всё, что ей противо-
речило, не афишировалось, хотя в сек-
ретных документах и не запрещалась.
Поэтому летописец полка выражался до-
вольно осторожно и сглаживал острые
углы, чтобы не сильно противоречить
официальной линии. К примеру, посмот-
рите ещё раз, как он уклончиво сказал
уже об очевидном для нас факте – утрен-
ней боевой тревоге в полку: 

“Люди ожидали конца полётов и
были немало удивлены, когда узнали,
что домой никого не отпускают. Со
старта с удивлением посматривали на
лагерь лётчики и техники, где было за-
метно оживление. Самолёты, стоявшие
на линейке, рассредоточивались по
аэродрому, а частью маскировались в
кустах. В народе, основанные на догад-
ках, распространялись какие-то слухи о
предстоящих манёврах”.

Прямо-таки дипломат или сторон-
ний наблюдатель – сразу и не поймёшь,
была тревога в полку или нет.

Поэтому в реальности генерал Заха-
ров наверняка говорил резко и прямо,
не стесняясь в выражениях, и даже из

такого осторожного описания совер-
шенно ясно: командир дивизии почти
за сутки до войны лично собрал ком-
состав полка и без обиняков пред-
упредил его, что завтра будет война
с Германией. 

Теперь посмотрим, как с этим об-
стояло дело в сухопутных войсках. Если,
повторюсь, ещё несколько дней назад в
ЗапОВО за разговоры о войне с Герма-
нией строго предупреждали и даже на-
казывали, то в этот день о войне
официально сообщили даже курсантам
Борисовского танкового училища – да-
леко от границы с Германией:

“21 июня объявили тревогу. Вообще-
то училище по тревоге поднимали как
минимум два раза в неделю, так что
никто особо и не побеспокоился. Вы-
строились на плацу. Вышел из штаба
начальник училища – корпусной комис-
сар (было такое звание у политсостава)
Иван Захарович Сусайков, вывел всех
на лужайку и отдал не совсем обычный
приказ: “Присаживайтесь, ребята,
сейчас я прочитаю вам лекцию о
войне с Германией... Договор дого-
вором, а на вред это не пойдёт… “{7}

Корпусной комиссар Сусайков дей-
ствовал почти под копирку с команди-
ром 43-й иад Захаровым – вывел
нынешних и будущих командиров по-
дальше от посторонних ушей, усадил на
лужайку и сообщил о завтрашней войне
с Германией. 

Но поскольку кроме Захарова и Су-
сайкова сообщили это своим офицерам
и остальные командиры, то теперь по-
нятно, откуда во многих местах вдоль
границы местные жители уже днём 21
июня точно знали, что завтра, через
сутки, начнётся война. Вот, к примеру,
полоса обороны 56-й стрелковой диви-
зии 3-й армии в районе Гродно (к слову,
за 400 км от базирования 160 ИАП): 

“В субботу 21 июня мы [солдаты 142-
го отдельного сапёрного батальона] ра-
ботали в 3-4 км от деревни и пошли за
молоком в д. Жабинск. Нас встретили
женщины и плакали, сообщив, что зав-
тра будет война, что погибнет много
ребят. Мы им отвечали словами полит-
рука, но женщины утверждали, что
будет война”.{8}

К вечеру 21 июня в магазинах Бреста
расхватали соль, спички, мыло, потому
что местное население уже знало и вовсю
говорило о войне с немцами.{9} Впрочем,
оно тогда говорило об этом почти везде
вдоль границы. И когда красноармейцы
56-й дивизии в лагерях у границы поздно
вечером того дня смотрели фильмы,
местных жителей, которые раньше с удо-
вольствием ходили на такие киносеансы,
на этот раз оттуда как ветром сдуло.

То есть утром 21-го о предстоящем
нападении немцев сообщили команди-
рам и начальникам практически по всему
округу. И хотя их настоятельно просили,
“чтобы всё это пока не распространялось
в народе”, но те, как водится, по “сек-
рету” сообщили своим жёнам, а перепу-
ганные женщины разнесли тревожную
весть по всей округе. Впрочем, как мини-
мум в двух округах, ПрибОВО и ЛВО,
семьям военных об этом официально
сказали уже днём 21 июня. Не знали о
том, что война будет завтра, видимо,
только рядовые красноармейцы и только
в ЗапОВО (да и то многим из них об этом
рассказали жёны командиров).

Вернёмся к сухопутным войскам За-
пОВО. 24-я стрелковая дивизия состав-

ляла часть второго эшелона 3-й армии
и располагалась в 100 км от границы у г.
Молодечно. Тем не менее её командир
К.Н. Галицкий также в ночь на 21.06
лично от командующего армией Куз-
нецова получил задачу приготовить
дивизию к поднятию по боевой тре-
воге, а также информацию, что часть
войск армии уже получили приказ
выйти ближе к границе:

“Положение тревожное. Мною отдан
приказ вывести часть войск ближе к
границе, к северо-западу от Гродно.
Поезжайте к себе, подготовьте всё к
приведению частей в готовность в со-
ответствии с планом поднятия по бое-
вой тревоге. Никому об этом пока не
говорите. Всю работу проводите лично
и без шума.

Ехал я обратно в Молодечно в тихую
летнюю ночь на 21 июня…”.

Далее Галицкий рассказывает уже со
слов члена Военного Совета 3-й армии
Н.И. Бирюкова: 

“Обстановка была угрожающая. Об-
менявшись мнениями, В.И. Кузнецов и
Н.И. Бирюков сочли необходимым без
доклада командующему округом – на
это не было времени – вывести часть
сил 345-го стрелкового полка из казарм
на подготовленные оборонительные по-
зиции. Лучше получить выговор, чем ока-
заться беспечными людьми – таково
было их единодушное решение.

Командарм отдал соответствующий
приказ В.К. Солодовникову, и тот
вскоре доложил, что 1-й и 3-й стрелко-
вые батальоны выведены на позиции,
прикрывающие Августов с севера, со
стороны Сувалки. 2-й батальон оста-
вался в казармах, чтобы по сигналу бое-
вой тревоги занять позицию на рубеже
р. Нетта и Августовского канала юго-за-
паднее города…

Таким образом, в Августове 345-й
стрелковый полк 27-й стрелковой диви-
зии был приведён в боевую готов-
ность”. {10}

Военачальники показали, что всё это
они выполнили самостоятельно, без
разрешения командования на том осно-
вании, что для согласования не было
времени. Но отчего же не было, если го-
товность в ПрибОВО и ЗапОВО на-
значалась на 18.00 21 июня и впереди
были почти сутки? На самом деле
командующий 3-й армией Кузнецов сам
доложил об этом в штаб округа, а тот в
2 часа 40 минут 21 июня – в Москву на-
чальнику Генштаба РККА: 

“[По] Докладу командующего 3-й ар-
мией проволочные заграждении вдоль
границы у дороги Августов, Сейны, быв-
шие ещё днём, к вечеру сняты. В этом
районе в лесу будто бы слышен шум на-
земных моторов.

Пограничниками усилен наряд.
345-му стрелковому полку (Авгу-

стов) приказано быть в готовности”.{11}
Но быть в боевой готовности в 3-й

армии приказали не только 345-му стрел-
ковому полку 27-й стрелковой дивизии. В
ночь на 21 июня была объявлена тревога
в частях Гродненского укрепрайона и в со-
седней 56-й стрелковой дивизии:

“С 20 на 21 июня, с пятницы на
субботу, по батальону [9-й артилле-
рийско-пулемётный батальон 68-го
Гродненского УР] была объявлена бое-
вая тревога. Доты были буквально за-
валены снарядами, ящиками с пуле-
мётными лентами, а ездовые Звягин
Дмитрий, Зехов и Сергеев всё подво-

зили и подвозили их, спеша на под-
водах. По тревоге был поднят и ком-
состав 213-го стрелкового полка
[56-й стрелковой дивизии], находив-
шегося на правом фланге 9 ОПБ.

Все в сборе. Готовы. Ждут и не
верят. Из памяти всплывают инци-
денты, стычки с диверсантами и шпи-
ками, от которых становилось не легче.
Из головы не выходит настораживаю-
щий шум и рокот моторов, отчётливо
слышавшихся в последние дни по ту
сторону. И это вызывало не страх, а тре-
вогу. Команды «По местам!» и «Мат-
часть к бою!» выполнены… “.{12}

То есть тревогу объявили во многих
передовых частях 3-й армии, но отме-
тили в донесении почему-то только 345-
й стрелковый полк – тот самый, который,
согласно плану прикрытия, составлял пе-
редовой отряд поддержки погранвойск.
А передовые отряды предназначались
для противодействия отдельным бандам.

Хотя о 4-й армии речь будет от-
дельно, сейчас скажем, что там тоже
были извещены о начале войны на сле-
дующий день. Только к вечеру 21 июня
войну с Германией уже стали называть
всего лишь “провокациями немецкой
военщины” (почему – тоже отдельный
разговор). Известный диверсант пол-
ковник И.Г. Старинов 19 июня отпра-
вился на учения в Бресте и после встреч
в Минске с генералами Павловым, Кли-
мовских и Кличем, к вечеру 21 июня
вместе с коллегой подполковником Ко-
лесниковым прибыл в штаб 4-й армии,
располагавшийся в городе Кобрин:

“Добрались до Кобрина к вечеру.
Прошляков [начальник инженерных
войск армии] подтвердил, что фашисты
подтягивают к Западному Бугу военную
технику, соорудили множество наблю-
дательных вышек, на открытых местах
установили маскировочные щиты. 

– Нас предупредили, что герман-
ская военщина может пойти на про-
вокации и что поддаваться на прово-
кации нельзя, – спокойно сказал Про-
шляков. – Ничего. Слабонервных в
штабе армии нет”. {13}
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ПУБЛИЧНОЕ УВЕДОМЛЕНИЕ НАРОДУ И ПУБЛИЧНОЕ
РАСПОРЯЖЕНИЕ для государственных органов и госу-
дарственных исполнительных служб РСФСР-РФ-России и
союзных республик, входящие в состав Союза Советских
Социалистических Республик.

В силу конституционных прав, свобод и обязанностей
граждан Российской Советской Федеративной Социали-
стической Республики, переименованной полномочными
представителями народа РСФСР в Российскую Федера-
цию-Россию (далее РФ-Россия) под гербом РСФСР, и граж-
дан СССР под гербом СССР, ДОВОДИМ ДО СВЕДЕНИЯ
ВСЕГО НАРОДА РСФСР-РФ-России и СССР и до сведения
государственных органов и государственных исполнитель-
ных служб РФ-России и союзных республик СССР О ТОМ,
ЧТО ГРАЖДАНЕ РФ-РОССИИ ПОД ГЕРБОМ РСФСР И ГРАЖ-
ДАНЕ ОБНОВЛЁННОГО СССР В ФЕДЕРАЦИЮ РАВНОПРАВ-
НЫХ СУВЕРЕННЫХ СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ РЕСПУБЛИК
(далее ФРССР) ПОД ГЕРБОМ СССР В СОСТАВЕ:

1. Людмила Николаевна Наумова, 1962 г.р., Ярославская
область, г. Ярославль, ул. 2-й переулок Достоевского, д.9.

2.  Елена Николаевна Дунаева, 1955 г.р.,  Ярославская
область, г. Ярославль, ул. проезд Шавырина, д.14, к.2, кв.22.

3. Галина Михайловна Косенкова, 1961 г.р., Вологодская
область, г. Великий Устюг, ул. Водников, д.19а, кв.20.

4. Ольга Флдоровна Мелесова, 1962 г.р., Ярославская
область, г. Ярославль, ул. Панина, д.7, кв.57.

5. Елена Станиславовна Старжинская. 1963 г.р., Яро-
славская область, Ярославский район, Карабихское сель-
ское поселение, в/ч18401, д.4, кв.35.

6. Тамара Григорьевна Аникина 1947 г.р., Ярославская
область г. Ярославль, ул. Комсомольская, д.10, кв.23.

7. Виктор Викторович Васильев, 1978 г.р., Волгоградская
обл., г. Урюпинск, ул. Нижне-Ильменская, д.24/3.

8. Зинаида Степановна Забурдяева, 1937 г.р., Волго-
градская обл., Урюпинский р-н, хутор Горский, д.202.

9. Екатерина Владимировна Зубрева, 1984 г.р., Волго-
градская обл., Урюпинский р-н, хутор Горский, д.202.

10. Александр Алексеевич Зубрев, 1983 г.р., Волгоград-
ская обл., г. Урюпинск, ул. Партизанская, д.102.

11. Данил Антонович Алексеев, 2004 г.р., Волгоградская
обл., Урюпинский р-н, хутор Горский, д.202.

12. Ирина Александровна Ильина, 1966 г.р., Волгоград-
ская обл., Урюпинский р-н, хутор Горский, д.195.

13. Александр Викторович Ильин, 1966 г.р., Волгоград-
ская обл., Урюпинский р-н, хутор Горский, д.195.

14. Зинаида Петровна Железняк, 1949 г.р.,  г. Волгоград,
ул. Кузнецова, д.21, кв.10.

15. Александр Михайлович Рискин, 1957 г.р.,  Волгоград-
ская обл.,  г. Урюпинск, пер. Моховой, д.3, кв.2.

16. Наталья Владимировна Железняк, 1970 г.р.,  Волгоград-
ская обл., г. Урюпинск, ул. З. Космодемьянской, д.59, кв.1.

17. Лев Владимирович Железняк, 1994 г.р., Волгоград-
ская обл., г. Урюпинск, ул. З. Космодемьянской, д.59, кв.1.

18. Светлана Александровна Уваркина, 1989 г.р.,  Волго-
градская обл., Урюпинский р-н, хутор Горский, д.14.

19. Оксана Александровна Ильина, 1991 г.р., Волгоград-
ская обл., Урюпинский р-н, хутор Горский, д.107.

20. Николай Васильевич Уваркин, 1979 г.р., Волгоград-
ская обл., Урюпинский р-н, хутор Горский, д.14.

21. Валерий Германович Чеков, 1975 г.р., Удмуртская
Республика, Сюмсинский р-н, село Орловское, ул. Кирпич-
ная, д.7.

22. Вера Ивановна Чекова, 1976 г.р., Удмуртская Респуб-
лика, Сюмсинский р-н, село Орловское, ул. Кирпичная, д.7.

23. Алексей Иванович Ермолаев, 1979 г.р.,  Удмуртская
Республика, Сюмсинский р-н, деревня Зятцы, д.3.

24. Виталий Валерьевич Чеков, 2001 г.р., Удмуртская Рес-
публика, Сюмсинский р-н, село Орловка, ул. Кирпичная, д.7.

25. Леонид Викторович Лапшин, 1952 г.р., Удмуртская
Республика, село Сюмси, ул. Мира, д.23, кв.1.

26. Александр Алексеевич Шмыков, 1982 г.р., Удмурт-
ская Республика, село Сюмси, ул. Партизанская, д.7«б».

27. Ирина Николаевна Шмыкова, 1982 г.р.,  Удмуртская
Республика, село Сюмси, ул. Партизанская, д.7«б».

28. Мария Александровна Шмыкова 2004 г.р., Удмурт-
ская Республика, село Сюмси, ул. Партизанская, д.7«б».

29. Андрей Иванович Пестриков, 1971 г.р., Удмуртская
Республика, село Сюмси, ул. Красноармейская, д.5, кв.2.

30. Галина Ивановна Пестрикова, 1973 г.р., Удмуртская
Республика,  село Сюмси, ул. Красноармейская, д.5, кв.2.

31. Алексей Андреевич Пестриков, 1996 г.р., Удмуртская
Республика, село Сюмси, ул. Красноармейская, д.5, кв.2.

32. Ксения Сергеевна Пестрикова, 2000 г.р., Удмуртская
Республика, Малопургинский р-н, деревня Малая Бодья, ул.
Гагарина, д.23.

33. Антон Андреевич Пестриков 2002 г.р., Удмуртская
Республика, село Сюмси, ул. Красноармейская, 5-2.

34. Августа Ивановна Сунцова, 1936 г.р., Удмуртская
Республика, Сюмсинский  р-н, посёлок Орловское, пере-
улок Торфяной, д.5.

35. Екатерина Алексеевна Сунцова, 1988 г.р., Удмуртская
Республика, село Сюмси, ул. Строителей, д.16,  кв.16.

36. Полина Алексеевна Полянская, 1994 г.р., Удмуртская
республика, село Сюмси, ул. Заречная, д.42.

37. Дарья Вячеславовна Носкова 2005 г.р., Удмуртская
Республика, село Сюмси, ул. Строителей, д.16, кв.16.

38. Наталья Валерьевна Полянская, 1973 г.р., Удмурт-
ская Республика, село Сюмси, ул. Строителей, д.16, кв.16.

39. Вячеслав Иванович Носков, 1976 г.р., Удмуртская
Республика, Село Сюмси, ул. Заречная, д.42.

40. Евгений Григорьевич Круглов, 1987 г.р.,  Волгоград-
ская область, город Урюпинск, пер. Мирный, д.8.

41. Григорий Давыдович Пышненко, Волгоградская обл.,
Урюпинский р-н пос. Уч. Хоз., ул. Центральная, д.10.

ОТКАЗАЛИСЬ от статуса иностранного физического
лица/мигранта под гербом двуглавого орла, который был
навязан обманом, ввиду его недействительности /фиктив-
ности по отношению к гражданам СССР, так как мы по факту
не являемся иностранными физическими лицами у себя на
своей территории РСФСР-РФ-России и на всей территории
СССР и тем более не мигрировали с территории РСФСР-
РФ -России и с территории СССР в несуществующее госу-
дарство. Кроме того, мы не отказывались от своего
подлинного гражданства СССР, приобретённого нами по
Договору наших предков, по Конституции СССР.

Своё гражданство РСФСР под гербом РСФСР мы полу-
чили, унаследовали от своих родителей в соответствии с
Федеративным договором об учреждении нашими пред-
ками РСФСР под гербом РСФСР, перешедшем в ст.31 Кон-
ституцию РСФСР в ред.1978 г. под гербом РСФСР и по
закону «О гражданстве СССР» под гербом СССР, принятому
по Договору об образовании СССР, перешедшему в ст.33
Конституции СССР в ред.1977 г. и подтверждается этот факт
нашими Свидетельствами о рождении в СССР, под гербом
СССР, засвидетельствованные государственным учрежде-
нием ЗАГС. ВСЕМ СОВЕТСКИМ НАРОДОМ, проживающим
в границах СССР. А ТАКЖЕ ДОВОДИМ ДО СВЕДЕНИЯ СО-
ВЕТСКОГО НАРОДА И ДО ГОСУДАРСТВЕННЫХ ОРГАНОВ И
ГОСУДАРСТВЕННЫХ ИСПОЛНИТЕЛЬНЫХ СЛУЖБ РСФСР-
РФ-РОССИИ/СССР О ТОМ, ЧТО МЫ НЕ ПРОДАВАЛИ И НЕ
СДАВАЛИ В АРЕНДУ СВОЮ ГОСУДАРСТВЕННУЮ СОБСТ-
ВЕННОСТЬ, УКАЗАННУЮ В СТ.11 КОНСТИТУЦИИ СССР в
ред.1977 года, приобретённую и унаследованную нами в
границах СССР в ред.1977 года, приобретённую и унасле-
дованную нами в границах СССР по результатам коллектив-
ного труда наших предков, защищённую ими же во второй
мировой войне, ЧАСТНЫМ ЮРИДИЧЕСКИМ ЛИЦАМ И АК-
ЦИОНЕРАМ, созданных ЧАСТНЫМИ ЛИЦАМИ НЕЗАКОННО
на территории СССР и которые незаконно используют го-
сударственную собственность для своего личного обогаще-
ния, введя предварительно в заблуждение граждан СССР
относительно законности своих действий в отношении нас,
т.е. граждан СССР.

В связи с этим обстоятельством также ПУБЛИЧНО УВЕ-
ДОМЛЯЕМ все частные юридические лица О ПРЕКРАЩЕ-
НИИ НАМИ С НИМИ ДОГОВОРНЫХ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ,
взятых-акцептированных нами под влиянием обмана с их

стороны, ПО ИХ ПУБЛИЧНЫМ ДОГОВОРАМ, ПО ИХ ПУБ-
ЛИЧНЫМ ПРЕДЛОЖЕНИЯМ-ОФЕРТАМ В ВИДУ ИХ НЕДЕЙ-
СТВИТЕЛЬНОСТИ/фиктивности с МОМЕНТА ЗАКЛЮЧЕНИЯ,
с применением последствий недействительности сделки.

С момента обнародования/опубликования данный
НОРМАТИВНО-ПРАВОВОЙ АКТ (далее НПА), принятый
непосредственно вышеперечисленными гражданами
РСФСР-РФ-России/СССР вступает в законную силу. На
этом основании даём НЕПОСРЕДСТВЕННОЕ РАСПОРЯ-
ЖЕНИЕ и уполномочиваем все государственные, в том
числе муниципальные органы в лице Собрания депута-
тов-представителей граждан РСФСР-РФ-России/СССР
и государственным исполнительным  службам РСФСР
РФ-России/СССР обслуживать нас в рамках тех полно-
мочий, которые им предоставлены советским народом –
гражданами РСФСР-РФ-России/СССР по Конституции
РСФСР-РФ-России под гербом РСФСР и по Конституции
СССР.

НЕПОСРЕДСТВЕННО даём Распоряжение Президенту
РФ-России как главе исполнительных государственных
служб РФ-России, в связи с НАШИМ ОТКАЗОМ от фиктив-
ного статуса иностранного физического лица,  т.е. неграж-
данина-мигранта, ОРГАНИЗОВАТЬ выдачу нам на руки, по
месту нашего проживания ПОДЛИННОЕ НАШЕ УДОСТО-
ВЕРЕНИЕ ЛИЧНОСТИ ГРАЖДАНИНА РСФСР-РФ-РОС-
СИИ/СССР В ВИДЕ ПАСПОРТА СССР в соответствии с
НАШИМ ПОДЛИННЫМ ГРАЖДАНСТВОМ РСФСР-РФ-Рос-
сии и СССР под гербом РСФСР и под гербом СССР, с учё-
том обновления СССР гражданами СССР на Всесоюзном
референдуме, 17 марта, 1991 года в Федерацию Равно-
правных Суверенных Социалистических Республик.

Предупреждаем:
1. В случае неисполнения нашего Нормативно-Право-

вого Акта, принятого Нами в рамках Конституции РФ-Рос-
сии под гербом РСФСР и Конституции СССР под гербом
СССР, государственными органами и государственными ис-
полнительными службами РСФСР-РФ-России/СССР, долж-
ностные лица, указанных органов и служб, будут нести
ПЕРСОНАЛЬНУЮ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ перед Нами – граж-
данами РСФСР-РФ-России/СССР в судебном порядке.

2. Разрешаем использовать наши персональные данные
только в рамках тех полномочий, которые мы даём по дан-
ному НПА и запрещаем использовать наши персональные
данные вне рамок данного НПА, а также запрещаем пере-
давать наши персональные данные третьим лицам.

От редакции. По требованию подписантов.
Отказ… публикуем лишь с незначительной грам-
матической правкой.

ÎÒÊÀÇ ÃÐÀÆÄÀÍÀÌÈ ÐÑÔÑÐ/ÑÑÑÐ ÎÒ ÔÈÊÒÈÂÍÎÃÎ ÑÒÀÒÓÑÀ ÔÈÇËÈÖÀ

Такую формулировку приписывают Иосифу
Виссарионовичу Сталину. На самом деле,
выступая 4 мая 1935 года перед выпускни-

ками военных академий, Сталин сказал так:
“Надо, наконец, понять, что из всех капиталов,
имеющихся в мире, самым ценным и самым ре-
шающим капиталом являются люди, кадры”. И,
как всегда и во всём, он оказался прав.

До 1917 года Россия была отсталой во всех
отношениях страной, включая вопиющую без-
грамотность населения (до 80%). За 24 года Со-
ветской власти из нищей, малограмотной
страны был создан Советский Союз, который
стал могучей Державой, разгромившей фа-
шизм, покоривший до этого всю Европу.

Когда сейчас смотришь фильмы о той войне,
с трудом представляешь себе, каким ратным
трудом и усилиями всего народа была достиг-
нута Великая Победа. При этом нельзя увидеть,
как многие пытаются это сделать, роль и значе-
ние Великого Сталина в этой Победе!

Посмотрите, как говорит о нём его современ-
ник, поэт и певец Александр Вертинской в своём
стихотворении:

ОН
(Песня про Сталина)

Чуть седой, как серебряный тополь,
Он стоит, принимая парад.
Сколько стоил ему Севастополь!
Сколько стоил ему Сталинград!

И в слепые морозные ночи,
Когда фронт заметала пурга,
Его ясные, яркие очи
До конца разглядели врага.

Эти чёрные, тяжкие годы
Вся надежда была на него.
Из какой сверхмогучей породы
Создавала природа его?

Побеждая в военной науке,
Вражьей кровью окрасив снега,
Он в народа могучие руки
Обнаглевшего принял врага.

И когда подходили вандалы
К нашей древней столице отцов,
Где нашёл он таких генералов
И таких легендарных бойцов?

Он взрастил их! – Над их воспитаньем
Много думал он ночи и дни.
О, к каким грозовым испытаньям
Подготовлены были они!

И в боях за Отчизну суровых
Шли бесстрашно на смерть за него,
За его справедливое слово,
За великую правду его.

Как высоко вознёс он державу,
Вождь советских народов-друзей,
И какую всемирную славу
Создал он для Отчизны своей!

... Тот же взгляд!  Те же речи простые!
Так же скупы и мудры слова!..
Над военною картой России
Поседела его голова.*

1945
Чтобы одержать эту Великую Победу, с на-

чала войны 1523 промышленных предприятия
были эвакуированы на Урал и в Сибирь. Под от-
крытым небом, пока возводились цеха, рабочие
выпускали нужную фронту продукцию. А суще-
ствующие заводы, как, например, Красноярский
завод машиностроения (с момента основания –
1932 год и до 1957 года – (Красноярский) «Завод
№4 имени Ворошилова»), были переведены в
подчинение Наркомата вооружения.

В интернете размещено мнение священника
Андрея Ткачёва о Советском времени:

“Советская власть и меня научила пионерский
галстук гладить и бабушку через дорогу перево-
дить. Нравственность была компонентом Совет-
ской власти. Я счастлив, что я жил... (в то время. –
Т.Ш.). В моём детстве не было, например, порно-
журналов. Спасибо Советской власти за это. 

С детства меня научили читать книжки. Сти-
венсона, Жюль Верна, Диккенса я читал с 8 – 9
лет. Я читал хорошие книги. Этому меня научила
Советская власть.

Советская власть – это органический этап
жизни Святой Руси, парадоксальный, но органи-
ческий. Это не случайность. Это органический
этап жизни Святой Руси, когда парадоксальным
образом нравственные коды сохранились при
атеизме – декларативном атеизме, когда люди
стремились к добру и боялись поклониться ма-
моне, подняли на щит коллективизм и коллек-
тивный труд и прочее, и прочее.

И эти вещи жили в наше время – бесплатный
спорт и техническое творчество, “один за всех и
все за одного”, и многое другое. Это были со-
вершенно библейские вещи. И тогдашние ком-
сомольцы гораздо легче находят Бога, нежели
сегодняшние развратники. 

Сегодняшние люди, которые в 5 лет полистали
первый порножурнал, а в 15 лет попробовали сла-
бый наркотик, этим людям, которые не знают, что
такое “на линейку становись”, им будет тяжелее
Бога найти, потому что в них процесс распада
пошёл глубже и дальше, нежели в советских людях.

Первые понятия о добре и зле получили от
учительницы в школе.

Буквы ровные писать 
тонким пёрышком в тетрадь

Учат в школе, учат в школе, учат в школе.
Про глагол и про тире, 

и про дождик во дворе...

Победа над неграмотностью. Советский Союз
совершил культурную революцию, он победил не-
грамотность на самой большой части заселённой
суши. Всех людей научил читать. Кроме этого, со-
вершил культурную экспансию и на территории
братских республик (Таджикистан, Казахстан, Уз-
бекистан и проч.), настроил асфальтовых дорог,
высотных зданий, институтов, университетов
(квартир, которые выдавал бесплатно. – Т.Ш.) и
создал там местную техническую и гуманитарную
элиту. Опять-таки, всех научив читать. Это великий
подвиг на самом деле, это стоит оценить.

Так что Советский Союз можно иногда пору-
гивать, но поздний Советский Союз – это период
великих культурных свершений».

Отрадно слышать из уст священника слова
признательности Советской власти. К сожале-
нию, о. Андрей негативно оценивает ленинский
период в истории России, хотя именно роль Ле-
нина в становлении Советской власти огромна.
Будем надеяться, что православное духовенство
всё же рано или поздно воздаст должное Ленину
как создателю Советского государства.

Проповеди такого священника я, убеждённый
атеист, слушала бы с удовольствием, но, к сожа-
лению, отец Андрей пока один – других не видно.

Журнал Московской патриархии №9 в 1944 году
писал: «Ниспровергнув власть царя, помещиков и
капиталистов, народы СССР в результате колос-
сального мирного товарищеского труда создали
новый мир на небывалых в истории основаниях со-
циальной правды и всеобщего равенства».

«В Великой Революции, в социализме и комму-
низме, – писал Лука, – народы СССР познали новые
принципы нравственности, основанной на долге
перед родиной и государством, на товариществе в
работе и жизни, во взаимном уважении... Безмерно
велико совершённое революцией уничтожение
экономических основ зла общественного и зла ин-
дивидуального» (Марк Поповский. Жизнь и житие
свт. Луки (Войно-Ясенецкого). СПб. 2003).

Репрессированный, отсидевший в общей
сложности 11 лет в лагерях, Лука Крымский (в 40-е
годы Лука Красноярский), по словам другого, тоже
репрессированного священнослужителя Дмитрия
Дудко, назвал Сталина Богоданным вождём.

В начале пути Советов, после изничтожения
помещиков, которые сейчас вдруг возродились,
Сталин сказал: «Мы отстали от передовых стран
на 50-100 лет. Мы должны пробежать это рас-
стояние в десять лет. Либо мы сделаем это, либо
нас сомнут». И в 1930 году в СССР была развёр-
нута программа индустриализации. 

Об индустриализации и хлебной проблеме Ста-
лин сказал: «Я думаю, что главных источников, питаю-
щих нашу индустрию, имеется у нас два: во-первых,
рабочий класс и, во-вторых, – крестьянство».

Вот почему те, кто в августе 1991 года захватил
власть, сразу стали уничтожать заводы, фабрики,
шахты, колхозы и совхозы, т.е. уничтожать рабочий
класс и крестьянство. Началось всё это при Гор-
бачёве и продолжилось при Ельцине. Директор
сельхозпредприятия «Галкинское» Свердловской
области Василий Мельниченко на Московском эко-
номическом форуме сказал: «Россия производит
впечатление великой страны, но больше ничего не
производит». Он же сказал: «При Путине уничто-
жено 70 тысяч сёл и деревень…».

А вот в интернете я нашла фильм о колхозе
имени Кирова под Сталинградом (временно Вол-
гоградом), они не изменили форму собственности
и живут замечательно. Стада коров, свиноком-
плекс, школа, больница, дом культуры, пекарня,
мясокомбинат, своё автохозяйство. Я думаю, что
теперь им ничего не угрожает и они выстоят. К
слову, у них и своя милиция. Тот, кто сломал (вре-
менно) созданную Советской властью Державу те-
перь озабочен собственным выживанием и прячут
наворованное где могут, но больше за рубежом.

Дмитрий Пучков правильно сказал: «Совет-
ский Союз опередил развитие человечества лет
на 200, а то и на 300…». Правильно сказал: «Со-
ветский Союз не удушишь, не убьёшь!».

Те, кто ломал страну и обогатился на этом,
один за одним уходят на тот свет, а оставшиеся
ещё пыжатся и хорохорятся, но сдуваются.

Всё чаще находятся смельчаки, которые на-
чинают говорить правду, кто и как ломал страну,
и проклинать тех, кто СССР предал.

Предлагаю посмотреть в интернете выступ-
ление Вячеслава Матузова, дипломата, много
лет проработавшего в ЦК КПСС и за рубежом.
Он рассказывает, что ещё 50 лет назад Прима-
ков, Яковлев и другие вдруг захотели жить так,
как живут руководители стран Запада, а для
этого на полном серьёзе обсуждали смену об-
щественного строя. Вот «дружественный Запад»
и нашёл таких как Андропов, Горбачёв, Ельцин,
Примаков, Яковлев и «сопровождающих их лиц».
Они вдруг вообразили себя господами, хотя все
были с партбилетами и, вступая в КПСС, давали
клятву «Служить трудовому народу!».

Те, кто и сейчас продолжает тащить страну к
обрыву, клятвопреступники и предатели, отвра-
щение и ненависть к которым у народа растёт с
каждым годом, так же, как и к любимым нами
ранее певцам и артистам. Все эти кобзоны, ле-
щенки и прочие «народные» и «заслуженные»
предали Родину, которая их взростила.

Но были и другие, в их числе Юлия Друнина,
Юрий Богатиков. Они оба поддержали ГКЧП и
отказались сотрудничать с продажной властью.

Юля сказала тем, кто встал за Родину в авгу-
сте 1991 года:

Но боюсь, что и вы бессильны.
Потому выбираю смерть.
Как летит под откос Россия,
Не могу, не хочу смотреть!

Богатиков предпочёл безденежье и просил
написать на его памятнике слова: «Остаюсь с об-
манутым народом!».

Слава им и вечная память!
Поддержали в том августе ГКЧП и народные

артисты Советского Союза Ерёменко Николай

Николаевич, Горбачёв Игорь Олегович, Махмуд
Эсамбаев.

Начиная с конца 70-х годов в партию стали
массово просачиваться настоящие враги народа.
Самый мерзкий пример – Анатолий Собчак. Всту-
пая в 1988 году в ряды КПСС, он писал в заявле-
нии: «Прошу принять меня в члены КПСС, потому
что в эти решающее для партии и страны время
хочу быть в передовых рядах борцов за дело со-
циализма и коммунизма. Программу КПСС из-
учил, признаю и обязуюсь выполнять». Став
мэром Ленинграда, тут же инициировал его пере-
именование в Санкт-Петербург, хотя для нормаль-
ных людей он навсегда останется Ленинградом,
за который героически сражались и погибали со-
ветские люди. Я видела, как горько тогда плакала
пожилая женщина-блокадница со словами:
«Зачем нам этот Санкт-Петербург!». Жизнь ото-
мстила Собчаку и кто-то подстроил ему весёлую
и позорную смерть. А зачем он решил избираться
в президенты? Своих не знаешь? Вот и «получай,
фашист, гранату». Жена сначала открыла рот, но
быстро закрыла, зато стала сенатором… от Тувы,
о которой она понятия не имеет. Благополучная в
советское время Тува нынче превращена в клоаку.
Там только одно место более-менее в благополуч-
ном состоянии – музей Шойгу, а остальное всё ра-
зорено. Хотели построить железную дорогу и
первый костыль вбил лично Путин. Проложили не-
много рельсов, но всё бросили, а рельсы и ко-
стыль утащили в металлолом. Процветают в Туве
пьянство, наркотики и одичание.

Когда заканчивалось строительство Красно-
ярского алюминиевого завода, мы собирались
ехать в Туву. Мечтали, что дом наш будет распо-
ложен у арыка и, самое смешное, рассуждали,
что Олег бросит курить и мы будем экономить по
22 копейки в день. Да, мы жили так же, как жила
Родина в первое послевоенное десятилетие. На
судьбу Шенина выпали великие стройки, а это
работа по 12-14 часов порой без выходных и от-
пусков по 3 года. Так было, когда строили глино-
зёмный комбинат в Ачинске. До ввода этого
комбината глинозём для производства отече-
ственного алюминия закупали за валюту за гра-
ницей. После развала СССР комбинат за
бесценок отдали таким проходимцам, как Пота-
нин, Дерипаска, Прохоров и др.

Я с 1991 года вижу много разбогатевших
среди наших знакомых, разбогатевших внезапно,
путём грабежа народа и Родины. Они ведут празд-
ный образ жизни, не работают, а барствуют.

Многие ещё помнят, что когда в СССР человека
избирали на руководящий пост, то по ТВ и в цент-
ральных газетах печатали его биографию и трудо-
вой путь. Люди видели, что человек достойный.

А откуда взялись все нынешние правители?
Процветает кумовство, а если в их ряды по недо-
смотру попадают люди с отличной трудовой био-
графией, то они там долго не задерживаются,
потому что чужаки.

*И в наши дни, когда всё видно как на ладони,
находятся люди, которые то ли в лакейском раже,
то ли в силу дремучего невежества вслух – на пуб-
лике, на многомиллионную аудиторию! – говорят:
«Путин – это Сталин сегодня»! (Прим. ред.)

(Окончание следует)

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЁ!
Т.А. ШЕНИНА
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КНДР намерена отправить
своих солдат и полицейских в
Донбасс в феврале или марте, —
южнокорейская газета Daily NK
со ссылкой на источники.

Согласно данным издания,
власти КНДР поручили торговым
компаниям в России начать набор
персонала для отправки в Дон-
басс. По словам источника, за-
дачи военных неизвестны, но они,
скорее всего, будут участвовать в
восстановительных работах, ре-
монте зданий и дорог.

Распоряжение поступило 20
января. Его получили компании
Cholhyon Construction и Kumrung
Construction, имеющие отношение
к Минобороны КНДР. Они должны
были отобрать мужчин от 19 до 27
лет до конца января. Крем

* * *
Генсек НАТО Йенс Столтен-

берг признал, что НАТО готовила
Украину к конфликту с Россией с
2014 года. По его словам, с 2014
года блок ввёл силы в повышен-
ную готовность, а также впервые
за долгие годы увеличил рас-
ходы на оборону. Виктория
Кондратьева

* * *
Добровольно-принудительные

выплаты: сотрудников Социаль-
ного фонда России заставляют
жертвовать из зарплаты военным.

Работник Социального фонда
России (СФР) из Москвы расска-
зал, что руководство ведомства
под угрозой увольнения застав-
ляет подчинённых писать заявле-

ние с просьбой ежемесячно удер-
живать из зарплаты деньги в
пользу проекта «Народный фронт.
Всё для Победы!», который финан-
сово поддерживает российскую
армию. Размер суммы, которую
нужно перечислять «до окончания
проведения специальной военной
операции», варьируется в зависи-
мости от должности. А сценарий
один и тот же... «Вот Так»

* * *
Центрально-Германское

радио MDR Aktuell провело в
живом эфире опрос по постав-
кам Украине «Леопардов».

94% звонивших — против по-
ставок. Большинство — против
любых поставок оружия вообще.

Вот что звонившие в эфир
немцы говорили:

«Я против поставок боевых
танков, так как попросту невоз-
можно, чтобы немецкие танки
стреляли по русским солдатам».

«Я считаю, что мы не должны
поставлять танки. Поставки ору-
жия только затягивают войну».

«Если Германия будет втя-
нута в войну, то мы окажемся на
грани третьей мировой войны, а
это уже конец света». Прислано
по Телеграмм

* * *
Заграница нам «поможет»:
Вымиранье приумножит
И на нашем смертном ложе
Руки на груди нам сложит.

Людмила Скрипникова

ИХ ДОСТИЖЕНИЯ
В этом году угрозу Кремлю

будут представлять не либералы,
а патриоты, которые недовольны
неудачами российской армии на
войне с Украиной, считает депу-
тат Госдумы от «Единой России»
Олег Матвейчев. Он предупредил
об угрозе турбопатриотического
майдана в России.

Депутат заметил, что либе-
ралы все «сбежали» из России и
«дискредитировали» себя. Комму-
нисты, по его словам, тоже не
смогут вывести людей на улицы.

По словам Матвейчева, сейчас
единственная опасность для госу-
дарства — «турбопатриотический
майдан с лёгкой левизной и раз-
говорами заодно и про корруп-
цию». Это как раз и есть способ
вывести людей, заметил депутат.

* * *
Дочь главного конструктора

военного завода «Союз» Мкртича
Окрояна владеет особняком в
графстве Суррей в Великобрита-
нии. Особняк куплен в 2020 году
почти за шесть миллионов фунтов,
в пересчете на рубли это полмил-
лиарда рублей. Его единственная
владелица — Окроян Анна Мкрти-
чевна. Кроме того, главный кон-
структор «Союза», как и его жена,
— резиденты Великобритании.
Также у них есть бизнес в Польше.

“Союз”, в частности, произво-
дит двигатели для противокора-
бельных ракет Х-22, Х-59 и

крылатых ракет “Калибр”, которые
российские войска используют
для ударов по Украине.

* * *
Российским производителям

сосисок и колбас не хватает обо-
лочки для их изготовления. Из-за
санкций ЕС семь европейских за-
водов, в том числе бельгийский
ViskoTeepak и немецкий Walsroder,
перестали поставлять в Россию
пленку для мясной продукции.

При этом в России подобная
пленка не производится. После
введения санкций ЕС производи-
тели начали закупать ее в Китае. Но
сроки поставки достигают 10 ме-
сяцев, из-за чего компании вынуж-
дены покупать крупные партии на
год вперед. Это, в свою очередь,
привело к росту затрат на 25–70%,
подчеркивают в Национальном
союзе мясопереработчиков.

* * *
Размер дисконта на россий-

скую нефть продолжает увеличи-
ваться и уже превысил 40%,
отчитывается Минфин РФ. Рос-
сийское чёрное золото продаётся
на 20 долларов дешевле бюджет-
ных ориентиров. В прошлом году
российский Минфин запланиро-
вал бюджетный дефицит на 2023
год в размере почти 3 трлн руб.,
или около 2% ВВП. Однако экс-
перты видят риски увеличения
бюджетной дыры до 6 трлн руб.
Пока дисконт на российскую
нефть не стабилизируется, про-
гнозировать размер дефицита
практически бесполезно, при-
знают экономисты.

К О Р ОТК О

Все сознательные советские люди, во
всех концах нашей бескрайней Родины
скорбят о преждевременной кончине

выдающегося барда, поэта и политического
деятеля Александра Анатольевича Харчикова.

Жизнь Харчикова была настолько яркой и
символичной, что его образ можно считать во-
площением трагической судьбы целого поколе-
ния Советских людей. Он относился к лучшей,
наиболее сознательной и верной идеалам СССР
части нашего общества, и хотя таких людей
среди сил Сопротивления в девяностые и нуле-
вые годы было немало, он выделялся талантом
и своей неукротимой энергией, умением вдох-
новлять людей и поднимать их на борьбу. 

Но за свою героическую жизнь бард не
снискал особых лавров, особенно официаль-
ных, и это не мудрено – власть его ненави-
дела, провластные структуры травили, а
буржуазные информационные ресурсы за-
малчивали. Я знаю, что есть люди, которым не
нравилась манера исполнения Харчикова,
ещё больше было тех, кто выступал против со-
держания песен. Чтобы хотя бы коротко оха-
рактеризовать и почитателей таланта
Александра Харчикова, и его противников, не-
обходимо вспомнить разные этапы его твор-
чества. Если ранний этап – тематика
антиельциновская, против гайдаро-чубайсов-
ских «реформ», белодомовская (памяти ок-
тября 1993 года – ельцинского переворота и
народного восстания в Москве), то в нулевые
годы получила новое развитие антисионист-
ская тема и тема державности, присутство-
вавшие и раньше, но в меньшей степени. Но
красной нитью через всё творчество барда,
через разные творческие периоды, проходила
доминанта Советского патриотизма и про-
славления великого Сталина. 

Поздний этап творчества Харчикова харак-
теризуется его сближением с коммунистиче-
ской идеологией. Александр Анатольевич
всегда уважительно относился к В.И. Ленину,
большевикам, пролетарскому интернациона-
лизму, подчёркивал, что «ж.д» и «еврей» не одно
и то же, что сионисты – злейшие враги еврей-
ского трудового народа. Он остался певцом
славы Сталина, но рядом со Сталиным в его
творчестве выросла величественная фигура
его учителя – Ленина, которому бард стал уде-
лять гораздо больше внимания, чем раньше. А
вот еврейская тематика резко сократилась и
практически исчезла – сочетание русского на-

ционализма с социалистическими идеями и
Сталиным сменилось на чёткую коммунистиче-
скую идеологию, Ленинско-Сталинскую линию.
Неизменным осталось обличение олигархов,
либералов и сотрудничающего с ними антина-
родного режима. И надо отметить, что бард ни-
когда не боялся прямо разоблачать и Ельцина,
и Путина, и Гайдара, и Чубайса, и Жиринов-
ского, и Собчака. Его слог разил тех, кто разва-
ливал Советскую державу. Это было опасно –
когда власти с 2006 года постепенно перешли к
ужесточению и цензуре, его песни периодиче-
ски запрещались, сам бард подвергался замал-
чиванию, травле, даже избиениям, были
попытки и подкупить, и запугать. 

Тема борьбы с пещерной русофобией в
Грузии, Прибалтике и на Украине, где она вы-
лилась в наиболее уродливые формы банде-
ровского фашизма, всегда была заметна в
творчестве барда, но в последние годы жизни
Харчикова стала важнейшей в его песнях и
стихах. Несмотря на тяжёлую болезнь, он
чутко держал руку на пульсе политических со-
бытий, всегда оставаясь на острие борьбы. 

Важным для А.А. Харчикова делом стало
создание Движение 17 марта, в котором он
предпринял попытку объединить коммунистов
и национал-патриотов. К сожалению, эту по-
пытку нельзя считать удачной – многие нацио-
нал-патриоты никак не хотят признать величие
фигуры Ленина и предпочитают изображать
Сталина не выдающимся коммунистом и ма-
териалистом (каким он был на самом деле), а
мистиком и «почитателем царей». В свою оче-
редь на левом спектре поднимает голову
гидра недобитого троцкизма, оскорбляющего
Советскую государственность и великие до-
стижения нашего народа, снова клевеща на
Сталина (на этот раз «слева»). И это не ме-
шает современным «лейбамбронштейнам»
прославлять гей-парады , насаждать разврат
и демонизм.  

Но неудача замысла барда – не его вина:
многие мелкие организации и «левых», и «пра-
вых» показали свою ограниченность, хотя так-
тически Харчиков был абсолютно прав. И, в
принципе, схожая задача стояла в девяностые
перед НПСР, в переосмысленном виде её снова
правильно, по крайней мере – в теории, ставит
КПРФ. Поэтому Харчиков активно поддержал
эту партию, при этом порой критикуя её за не-
доработки и нерешительность, за чрезмерные
надежды на путь парламентаризма. 

В последние годы ситуация с патриотиче-
скими мероприятиями в Ленинграде стала
резко ухудшаться – по причине тяжёлой бо-
лезни Александр Анатольевич уже не мог да-
вать концерты, а смерть В.П. Суворова и
закрытие радио «Слово», на котором его
песни регулярно транслировались, усугубили
ситуацию. Ленинградская КПРФ и ряд товари-
щей из ЦК партии оказывали моральную и ма-
териальную поддержку певцу, но реально
подхватить и продолжить его дело в Ленин-
граде оказалось некому.  

Для Сталинского комитета Ленинграда
Александр Харчиков всегда оставался боевым
товарищем, другом и единомышленником, по-

чётным Сопредседателем Сталинского коми-
тета Ленинграда. Именно Сталинский комитет
наиболее тесно политически работал с Харчи-
ковым, и потому мы считаем себя ответствен-
ными за его творческое и политическое
наследие. Александр Анатольевич регулярно
печатался в московских («Пятая газета», «Хочу
в СССР!», «Советская Россия») и ленинград-
ских (издания Сталинского комитета «Слово
Чести» и «Русская революция», «Новый Петер-
бург») газетах. Одним из последних обращений
Харчикова к КПРФ явилась просьба сохранить
и поддержать газету «Новый Петербург», кото-
рая, как я надеюсь, всё-таки будет услышана.

Измученный многолетней тяжёлой и не-
излечимой болезнью (онкология в последней
стадии), вынужденный часто делать перели-
вания крови, проходить курсы химиотерапии,
принимать дорогостоящие лекарства, кото-
рые могли только ненадолго продлить ему
жизнь, Харчиков до последнего мгновения
оставался на своём боевом посту. 

Иногда мне кажется, что мы до сих пор не
осознали тяжесть потери. По себе могу ска-
зать, что чувствую какую-то пустоту, такую же
ощущаешь, когда теряешь близкого родствен-
ника, человека родного, понятного и так не-
обходимого.  

Харчиков – не только борец и мученик, это
один из символов Русского Сопротивления,
символ нашей эпохи. Это призыв к нам всем
жить и бороться ради Родины, а не ради ко-
рыстных интересов.

Иван МЕТЕЛИЦА, 
председатель Сталинского комитета 

Ленинграда, редактор газеты 
«Новый Петербург сегодня»

На протяжении многих лет Китай демонстри-
ровал темпы экономического развития, ко-
торые существенно превышали среднеми-

ровые. Для сравнения стран по величине эконо-
мики и темпам экономического развития специа-
листы предпочитают использовать показатель
валового внутреннего продукта (ВВП) страны,
рассчитанный с учётом паритета покупательной
способности национальной денежной единицы к
доллару США (ППС). Так вот, по оценкам Всемир-
ного банка, по итогам периода с 1990-го по 2018
год Китай в мировом рейтинге стран по темпам
экономического роста занял второе место. Впе-
реди оказалась лишь Экваториальная Гвинея, но
там сверхвысокие темпы получились благодаря
тому, что у этой крохотной страны была почти ну-
левая база в 1990 году. А Китай, у которого в 1990
году была уже весьма солидная база, за указан-
ный период времени (29 лет) увеличил свой ВВП,
рассчитанный по ППС, в 21,6 раза. Для сравнения
приведу данные по росту ВВП в других странах
(раз): США – 2,44; страны Европейского союза –
2,13; Япония – 1,27; Российская Федерация –
2,53. Между прочим, в этом рейтинге две страны
за рассматриваемый период времени не уве-
личили, а уменьшили свой ВВП. Это Грузия, у ко-
торой сокращение составило 3%, и Украина, у
которой ВВП упал на 59%.

Многие по ошибке называют Китай второй эко-
номикой мира. Это заблуждение возникает по
причине того, что оценивают китайскую эконо-
мику по номинальному показателю ВВП, рассчи-
тываемому по официальному курсу юаня к
доллару США. Однако курс китайского юаня, как
известно, искусственно занижается. Поэтому для
международных сопоставлений следует исполь-
зовать показатель ВВП, рассчитанный по ППС. Так
вот по такому реальному показателю ВВП Китай
стал первой экономикой мира ещё в 2014 году
(его ВВП был оценен в 17,6 трлн долл., а ВВП США
– в 17,4 трлн долл.). И специалисты стали спра-
ведливо Китай называть «локомотивом мировой
экономики». По итогам прошлого года ВВП Китая
(рассчитанный по ППС), по оценкам Всемирного
банка, составил 27.313 млрд долл. А у США этот
показатель оказался равным 22.296 млрд долл. То
есть в 2021 году китайская экономика превышала
американскую на 22,5%.

В конце прошлого десятилетия темпы развития
мировой экономики стали замедляться. Снижались
они и у китайской экономики. Но всё равно она шла
с опережением по сравнению с экономиками веду-
щих стран Запада. Так, в 2017 году прирост ВВП
Китая составил 6,9%, а у США этот показатель рав-
нялся 2,3%. В 2018 году цифры составили соответ-
ственно 6,7% и 2,9%; в 2019 году – 6,0% и 2,3%.
При этом в прошлом у Китая были «золотые годы»,
когда показатели прироста ВВП превышали планку
в 10%. А рекордными были 1992 и 2007 гг., когда го-
довой прирост ВВП составлял 14,2%.

В 2020 году мировую экономику поразила «пан-
демия ковида». Принимались решения по
ограничению многих видов экономической дея-
тельности (локдауны). По итогам года мировой
ВВП упал на 3,3%. Это было самое глубокое паде-
ние со времён мирового кризиса 1929-1933 гг.
Американская экономика упала на 3,4%. И, пожа-
луй, единственной экономикой, которая осталась в
«плюсе», была китайская. Прирост ВВП КНР в 2020
г. составил 2,2%.

В прошлом году, несмотря на продолжение
«пандемии», мировая экономика продемонстри-
ровала оживление. Прирост мирового ВВП соста-
вил 5,5%. У США прирост равнялся 5,7%. Но и тут
Китай показал своё превосходство: его ВВП при-
рос на 8,1%.

А как обстоят дела у «локомотива» в 2022 году?
Экономисты признают, что китайская экономика
многие годы жила и развивалась за счёт такого
«допинга», как кредиты и займы для стимулирова-
ния производства и спроса на рынках недвижимо-
сти, ширпотреба, автомобилей, бытовой электро-
ники. В китайской экономике образовались гигант-
ские «долговые пузыри», которые нельзя аккуратно
сдуть. Сдуть – значит обеспечить погашение дол-
гов и/или их реструктуризацию. Это ещё можно
сделать при суммарном долге в экономике, рав-
ном, скажем, 100% ВВП. Но у Китая этот показа-
тель, согласно официальным данным, уже перева-
лил за 300%. А с учётом такого китайского фено-
мена, как «теневой банкинг», по оценкам экспер-
тов, он может достигать 600%. Чтобы аккуратно
снять этот долговой навес над китайской экономи-
кой, надо иметь темпы экономического роста как
минимум в 15, а лучше в 20 процентов. Однако это
недостижимая фантастика. Поэтому накопившиеся
в китайской экономике дисбалансы могут преодо-
леваться только через кризисы, лопание рыночных
«пузырей», банкротства и т.п.

И вот на все эти дисбалансы в 2022 году нало-
жились новые проблемы. Прежде всего, обостре-
ние ситуации вокруг Тайваня и последовавшие
после этого санкции Вашингтона (в частности, за-
преты для американских компаний на покупку и
продажу китайским компаниям чипов и другой мик-
роэлектроники).

Вновь (после некоторой передышки в 2021
году) активизировался «фактор ковида». Эта угроза
была возведена в ранг угроз национальной без-
опасности Китая. Ответом на неё стала офици-
ально провозглашённая Пекином политика
«нулевой терпимости к ковиду». Начались мас-

штабные локдауны при малейших признаках по-
явления вируса. Ярким примером такого локдауна
стал Шанхай. Экономическая жизнь в этой неглас-
ной бизнес-столице Китая с населением в 25 млн
человек была просто парализована. В августе в
статье «Нулевой ковид и экономические беды
Шанхая» я писал: «В городе было выявлено 50 ло-
кальных и 10 ввозных подтверждённых случаев
инфицирования, а также 3454 бессимптомных
случая, которые в Китае считаются отдельно. Ком-
пании Шанхая переводили на удалённый режим
работы; в обычном режиме функционировали
только службы, обеспечивающие жизнедеятель-
ность города. Были перекрыты тоннели и мосты
через реку Хуанпу, железнодорожные станции в
соответствующих районах тоже не работали. В
мае из-за новой вспышки COVID-19 в Шанхае пре-
кратили работу две последние линии метро. По-
кидать дома в закрытых на карантин районах
запрещалось. Город стал напоминать огромную
тюрьму, в которой заключённые лишены даже
прогулок во дворе. Многие жители голодали.
Резко возросло количество психических обостре-
ний и самоубийств». И таких городов поменьше
Шанхая в Китае было предостаточно. Зацепила
кампания «нулевой терпимости к ковиду» и сто-
лицу Китая Пекин.

Эксперты во всём мире гадали, чем была об-
условлена эта политика, которая в конечном счёте
лишь обостряла социальную напряжённость в ки-
тайском обществе и выступала тормозом экономи-
ческого развития. Были даже версии, согласно
которым эту политику инициировали и проводили
те государственно-партийные руководители Китая,
которые были пятой колонной Америки и целена-
правленно работали на ослабление Поднебесной
(кто-то из китаистов к ней относит фракцию «ком-
сомольцев» в КПК). Другие говорили, что это были
осознанные шаги китайских руководителей по пре-
вращению страны в «большой концлагерь» (мол,
это и есть «социализм с китайской спецификой»),
а «борьба с ковидом» – лишь прикрытие.

Год назад (накануне нового года) и в Китае, и за
рубежом (в МВФ, Всемирном банке) делались про-
гнозы развития экономики КНР на 2022 год. Боль-
шинство оценок – 5 процентов прироста ВВП или
даже несколько выше. Летом, когда по Китаю
пошли локдауны, оценки были понижены до 4-
4,5%. А осенью оценки были ещё раз пересмот-
рены и стали чуть выше планки в 3%. Всемирный
банк даже дал цифру в 2,8%.

И вот, наконец, в ноябре-декабре обозначи-
лись признаки того, что антиковидная кампания в
Китае подходит к концу. В Китае отменили все-
общее ПЦР-тестирование. Отменили обязатель-
ную госпитализацию больных с лёгкой формой
ковида, теперь они могут оставаться на домашнем
карантине без обязательной госпитализации.
Если раньше в случае обнаружения хотя бы одного
инфицированного объявляли карантинную зону в
целом районе или городе, то теперь ограничи-
ваются карантином в отдельном здании или на
этаже дома. Движение транспорта сохраняется,
заводы и торговые учреждения продолжают ра-
боту, лишь в отдельных случаях переводя некото-
рых сотрудников на дистанционку и т.п.

Опять-таки эксперты ломают голову: чем объ-
яснить столь резкий обрыв политики «нулевого ко-
вида»? Одни говорят, что это обусловлено теми
волнениями, которые начались в Китае в конце ок-
тября и продолжались до конца ноября и даже на-
чала декабря. Протесты против политики «нулевого
ковида» прошли в Шанхае, во многих других горо-
дах Китая. Мол, партийно-государственные руко-
водители Китая решили не доводить волнения до
настоящего взрыва. Другие говорят, что инициа-
тива исходила сверху. Мол, политика «нулевого ко-
вида» была инициирована прежним руководством
партии, а после ХХ съезда КПК партийное руковод-
ство благодаря Си Цзиньпину радикально обнов-
лено, очищено от пятой колонны и теперь приводит
страну в порядок.

В любом случае жизнь и экономика в Китае
опять возвращаются к привычному ритму. Все в
мире стали смотреть с надеждой на локомотив эко-
номики, который начинает разгоняться. На следую-
щий год многие эксперты ожидают заметно более
высокие темпы экономического развития Китая,
чем в 2022-м. Оценки прироста ВВП в 2023 году
сейчас находятся в диапазоне 5,0-5,5%. В частно-
сти, со стороны китайской экономики возрастёт
спрос на нефть и природный газ (включая СПГ –
сжиженный природный газ). Среди выигравших
окажется и Россия.

Впрочем, могут быть и проигравшие. К ним экс-
перты относят Европу. Невыбранный Пекином в
2022 году газ в основном шёл в Европу, что не-
сколько ослабило разразившийся там энергетиче-
ский кризис. Но благоприятная для Европы
конъюнктура стала заканчиваться в четвёртом
квартале прошлого года. Ещё в октябре Пекин стал
готовиться к возвращению на энергетические
рынки, когда Госсовет КНР ввёл запрет на продажу
излишков СПГ за границу, в первую очередь в Ев-
ропу. А тут ещё начавшийся разворот в ковидной
политике Пекина.

Остаётся только понять: отказ Пекина от «нуле-
вой терпимости к ковиду» – надолго и всерьёз или
это лишь очередной манёвр? Ответ на этот вопрос
важен для правильного понимания перспектив ми-
ровой экономики.

Валентин КАТАСОНОВ

ÊÈÒÀÉÑÊÈÉ ËÎÊÎÌÎÒÈÂ ÑÎÁÈÐÀÅÒÑß ÐÀÇÃÎÍßÒÜÑß?

ÁÎÐÅÖ, ÌÓ×ÅÍÈÊ, ÑÈÌÂÎË ÝÏÎÕÈ

СТАЛИНСКИЙ КОМИТЕТ ЛЕНИНГРАДА
25 февраля в 15.00  зал «Петровский» гостиницы «Россия» 

Концерт памяти Харчикова
Призываем всех заинтересованных Советских людей поддержать наше намерение и оказать посильную помощь – инфор-

мационную, техническую, материальную. Также мы предлагаем назвать конкурс песен Русского Сопротивления именем 
Харчикова и ждём другие предложения об увековечении памяти барда. Важным направлением является активизация осно-
ванного А. Харчиковым «Движения 17 марта», ставящего свой целью возрождение СССР в соответствие с волей народов нашей
страны, высказанной на Референдуме 1991 года. 

Координаты для связи и поддержки – stalincom21@yandex.ru,  тел 8-904-603-82-14, 8-950– 664-27– 92, 
карта для поддержки Сталинского комитета Ленинграда и редакции наших газет – СБ 5469 5500 4798 0237. 
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